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Окончание на с. 8

Окончание на с. 12

Падение доходов и высокая долговая нагрузка Russ Outdoor не помешали продаже компании

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 27.03.2015) $360,8 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
02.04.2015) 933,58 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
02.04.2015, 19.00 МСК) $53,99 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
61,73

$1= 
56,75

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 04.04.2015) 

Как «иранская сделка» повлияет на стоимость нефти и рубля с. 2 Почему Иран не сможет быстро нарастить 
добычу с. 2 Кто из российских нефтяников заинтересован в иранских партнерах с. 2

ТЕМА ДНЯ | Возвращение Ирана на нефтяной рынок

АНФИСА ВОРОНИНА, 
ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
РОМАН БАДАНИН

Знакомый с высшими россий-
скими чиновниками петербург-
ский ресторатор Евгений При-
гожин не только кормит армию. 
Как выяснил РБК, с конца про-
шлого года вероятно связанные 
с его группой «Конкорд» компа-
нии получают госконтракты на 
санитарное содержание объек-
тов Министерства обороны.

Знакомство и прощание 
со «Славянкой»
Учитывая переход армии на го-
дичный срок службы, солдат нуж-
но «разгрузить от выполнения 
несвойственных им функций», — 
провозгласил в 2010 году тогдаш-
ний министр обороны Анатолий 
Сердюков. Быт армии перешел на 
аутсорсинг. Гражданским подряд-
чикам отошли питание, стирка, 
уборка и ремонт техники.

Организацией аутсорсинга за-
нялся государственный холдинг 
«Оборонсервис». 

Расследование

Человек 
со шваброй

Реклама Крупнейший оператор меняет хозяев

Главные по щитам

СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

В крупнейшем в стране опера-
торе наружной рекламы Russ 
Outdoor скоро сменятся соб-
ственники. Как выяснил РБК, 

почти 49% группы покупают 
владельцы агентства «Лайса», 
рекламного подрядчика РЖД.

Уже в конце апреля или в мае в 
Russ Outdoor могут появиться но-
вые акционеры, рассказали РБК 
три источника: один в группе и 

два, близкие к ней. Владельцы 
«Лайсы» действительно ведут пе-
реговоры с собственниками Russ 
Outdoor, подтвердил источник, 
близкий уже к этой компании.

Russ Outdoor подала в Феде-
ральную антимонопольную служ-
бу (ФАС) заявление об одобрении 

сделки с агентством «Лайса», сооб-
щил РБК управляющий директор 
Russ Outdoor Максим Ткачев. Хо-
датайство действительно поступи-
ло, подтвердил заместитель руко-
водителя ФАС Андрей Кашеваров.
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Отмена санкций против Ирана может снизить цену нефти на $20

Возвращение Тегерана

ОЛЕГ МАКАРОВ

Если санкции против Ирана будут 
сняты, страна вернется на миро-
вой рынок нефти, который и так 
перенасыщен. Вряд ли это случит-
ся быстро, но цены на нефть вновь 
окажутся под большим давлением, 
предсказывают эксперты.

Предварительные договоренности, 
достигнутые Ираном и шестеркой 
международных посредников, откры-
вают возможность для снятия санкций 
с Исламской Республики и  доступа 
иранской нефти на глобальный рынок. 
Но даже если это произойдет в кон-
це июня, эффект от отмены эмбарго 
скажется на нефтяном рынке не ранее 
начала 2016 года, уверены эксперты. 
А восстановление иранского экспорта 
до предсанкционного уровня займет 

больше времени, чем утверждают вла-
сти страны.

История эмбарго
Эмбарго в нынешнем виде сложилось 
в 2012 году — ЕС ввел запрет на импорт 
иранской нефти, США (которые запре-
тили своим компаниям покупать иран-
скую нефть еще в конце 1980-х) ввели 
вторичные санкции — направленные 
на перекрытие закупок иранской неф-
ти третьими странами.

В итоге экспорт нефти из Ирана 
упал более чем вдвое — с 2,5 млн барр. 
в сутки в 2011 году до 1,1 млн барр. 
в сутки в 2013 году (первый полный год 
после введения эмбарго). В результате 
Иран опустился со второго места в спи-
ске крупнейших производителей неф-
ти среди членов ОПЕК на пятое (после 
Саудовской Аравии, Ирака, ОАЭ и Ку-
вейта).

Новость 
о перспек-
тиве отмены 
санкций 
в четверг 
на короткое 
время обва-
лила нефтя-
ные коти-
ровки сразу 
на 4%

Миллион за пятилетку

Цена вопроса — $50 млрд
Если Иран станет открыт для ин-
вестиций и улучшит условия 
для ведения бизнеса иностран-
ными компаниями, то добычу 
нефти в стране ожидает бурный 
рост, отмечает Леонардо Могери, 
научный сотрудник Гарвардско-
го института государственного 
управления. Чтобы страна смогла 
нарастить добычу на 1 млн барр. 
в сутки, потребуются пять лет 
и $50 млрд инвестиций. По рас-
четам Робина Миллза, аналитика 
Manaar Energy Consulting, что-
бы Иран смог добывать 5 млн 
барр. в сутки, нужны пять лет 
и $50 млрд капиталовложений.
По оценке Михаила Крутихина 
из RusEnergy, чтобы увеличить 
добычу на 1–1,5 млн барр. в сутки, 

Ирану понадобится год-полтора. 
«Они смогут повысить показатель 
до 3,5–4 млн барр. в сутки, если 
внедрят новые технологии (сти-
мулирования залежей, кислотно-
го гидроразрыва)», — объясняет 
эксперт. По данным Bloomberg, 
в феврале Иран добывал 2,8 млн 
барр. в сутки против 3,6 млн барр. 
в сутки в конце 2011 года.

ЛУКОЙЛ и другие
Перед последним заседанием 
ОПЕК в ноябре прошлого года ми 
нистр нефтяной промышленности 
Биджан Намдар Зангане встре-
чался с представителями BP, Shell, 
Total SA и ЛУКОЙЛа. По словам 
чиновника, все компании про-
явили интерес к работе в Иране 
в случае снятия санкций.

Представитель ЛУКОЙЛа сказал 
РБК, что компания сохраняет 
интерес к иранскому проекту 
«Анаран», замороженному после 
введения санкций. Источник, 
близкий к ЛУКОЙЛу, сообщил 
РБК, что, по-видимому, первым 
этапом сотрудничества с Ираном 
в случае отмены ограничитель-
ных мер станет взаимодействие 
по геологоразведочным проектам.

Интересы «Зарубежнефти» 
«Зарубежнефть» заинтересована 
в продолжении сотрудничества 
с иранскими компаниями после 
снятия санкций в этой стра-
не, заявил РБК официальный 
представитель «Зарубежнефти» 
Рустам Кажаров. Он объяснил, 
что перспектива возобновления 

участия в прежних проектах будет 
зависеть от тех новых условий, 
которые предложат партнеры. 
По его словам, компания ведет 
постоянный диалог с иранскими 
партнерами. «Зарубежнефть» 
и иранская национальная нефтя-
ная компания NIOC в 2013 году 
подписали меморандум о взаимо-
действии и оказании друг другу 
помощи при разработке место-
рождений.
Этот документ предполагал со-
вместное освоение участка Хайям 
месторождения Ассалуйе, запасы 
Хайяма насчитывают 260 млрд 
куб. м газа, а также 220 млн т 
газоконденсата. Согласно планам 
Тегерана на участке планируется 
добывать в сутки до 24 млн куб. м 
газа, т. е. 8,76 млрд куб. м в год.

До середины 2012 года, когда было 
установлено эмбарго, Исламская Ре-
спублика поставляла нефть в 21 стра-
ну. После ослабления санкций в ноябре 
2013 года возможность закупать иран-
скую нефть получили шесть стран: Ки-
тай, Индия, Япония, Южная Корея, Тур-
ция и Тайвань.

Санкции США не распространя-
ются на поставки иранского конден-
сата, использующегося в качестве 
сырья для производства бензина и 
продуктов нефтехимии, если у поку-
пателей отсутствуют альтернативные 
источники поставок этого вида угле-
водородов. Если же говорить об экс-
порте исключительно сырой нефти, 
Bloomberg приводит подсчеты JODI, 
по которым в декабре 2014 года и ян-
варе 2015 года ее поставки из Ирана 
составляли стабильно 1,33 млн барр. 
в день.

«Иранская сделка» в итоге может повлиять и на стоимость рубля
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Отмена санкций против Ирана может снизить цену нефти на $20

Возвращение Тегерана
Новый удар по ценам
Новость о перспективе отмены санк-
ций в четверг на короткое время обва-
лила нефтяные котировки сразу на 4%. 
Если намеченные соглашения в итоге 
вступят в силу, ближайшие месяцы не-
фтяной рынок будет пребывать в вола-
тильности, предсказывает Томас Пью, 
обозреватель товарных рынков в Capital 
Economics. В этих условиях в кратко-
срочной перспективе цены обвалятся 
на $10 или даже $20 за баррель, сразу 
после чего, вероятно, последует отскок, 
считает эксперт.

С возвращением иранских поста-
вок на рынок стоимость нефти упадет 
на $10 за баррель, приводит Bloomberg 
оценку двух американских чиновников.

Доминик Чиричелла, партнер Нью- 
Йоркского института энергетического 
менеджмента, считает, что с приближе-
нием июня, рынок, ожидающий увели-
чения поставок из Ирана, опять придет 
в волнение. «Очередной отказ саудитов 
снижать квоту станет последним гвоз-
дем в гроб ОПЕК, то есть некоторые ее 
члены начнут действовать самосто-
ятельно, чтобы поддержать рынок». 
Картелю во главе с Саудовской Арави-
ей пора задуматься над сокращением 
добычи, соглашается Джон Килдуфф, 
партнер хедж-фонда Again Capital.

Максим Нечаев, директор по консал-
тингу российского отделения IHS CERA, 
также считает, что трейдеры начнут 
учитывать в цене дополнительные объ-
емы нефти, которые пойдут на рынок, 
еще до того, как санкции будут действи-
тельно сняты. Если объемы новой иран-
ской нефти будут переоценены, может 
последовать существенное снижение 
фьючерсов и даже разворот рынка — из 
ситуации, когда цены ближайших фью-
черсов ниже цен фьючерсов с более от-
даленными сроками поставки. «Такого 
рода ожидания, — уверен аналитик, — 
могут в краткосрочной перспективе 
вызвать новый виток снижения цен на 
нефть — она может обновить миниму-
мы в районе $40 за баррель. Но после 
более трезвой оценки возможности на-
ращивания добычи Ираном цена, веро-
ятнее всего, войдет в диапазон $50–60».

Нечаев полагает, что до существен-
ного роста спроса со стороны прежде 
всего Китая и Европы цена будет на-

ходиться в этом диапазоне. При кра-
ткосрочном ее повышении, например 
вследствие геополитического кризи-
са, производители сланцевой нефти 
в США смогут начать поставлять новые 
объемы на рынок в течение трех-четы-
рех недель, что будет возвращать цену 
в указанный диапазон. В то же время 
возобновление высоких темпов эко-
номического роста в Китае и выход 
Европы из рецессии будет толкать не-
фтяные цены вверх. К 2020 году они, 
вероятно, уже приблизятся к уровню 
$90–95 за баррель.

Вице-премьер России Аркадий 
Дворкович 3 апреля заявил, что даже 
с учетом выхода на рынок нефти 
из Ирана среднегодовая цена на нефть 
в 2015 году может составить $50 за бар-
рель.

Отложенный эффект
В середине марта министр нефти Ира-
на Биджан Намдар Зангане заявлял, 
что его страна в состоянии нарастить 
экспорт нефти на 1 млн барр. в сутки 
в течение нескольких месяцев после 
снятия эмбарго.

Эксперты приводят более сдержан-
ные оценки. Иран не сможет быстро 
нарастить добычу, даже если санк-
ции будут сняты, а иностранные ком-
пании по-прежнему будут проявлять 
осторожность в отношении потенци-
альных инвестиций, полагает Майкл 
Коэн, глава отдела аналитики энерге-
тических рынков банка Barclays. «Оста-
ется неясным, войдет ли упразднение 
нефтяного эмбарго в список ограниче-
ний, которые будут отменены в первую 
очередь», — отмечает эксперт.

В течение 90 дней после отмены 
санкций Иран сможет поставлять на 
рынок порядка 500 тыс. барр. неф-
ти в сутки, утверждает Тим Берсма, 
и.о. директора программы «Энерго-

безопасность и климат» Брукингского 
института. «Кроме того, страна может 
сбросить на рынок 30 млн барр. неф-
ти, которые, как сообщается, сейчас 
находятся в хранилищах», — добавил 
Берсма.

По расчетам банка ANZ, Иран хра-
нит в танкерах 30 млн барр. неф-
ти. Брокерская компания EA Gibson 
Shipbrokers Ltd считает, что объем со-
ставляет 34,5 млн барр. По оценкам 
администрации США, объем запасов 
нефти, хранящейся в танкерах и на-
земных резервуарах Ирана, состав-
ляет порядка 7–17 млн барр. «Страна 
способна быстро наводнить и без того 
переполненный рынок нефти», — гово-
рится в отчете ANZ. Однако если Иран 
и увеличит экспорт, то не ранее второго 
полугодия 2015 года, считают аналити-
ки ANZ и Goldman Sachs.

«Тегеран сможет увеличить экспорт 
нефти примерно на 300–500 тыс. барр. 
в сутки, но лишь в среднесрочной пер-
спективе, в течение полугода, — зая-
вил РБК Нечаев из IHS CERA. — Более 
существенный рост добычи возможен 
в долгосрочной перспективе: Ирану 
еще предстоит убедить мировое не-
фтяное сообщество в экономической 
привлекательности новых интегриро-
ванных контрактов, которые Тегеран 
разработал в срочном порядке в замен 
текущих buy-back контрактов с низкой 
рентабельностью, короткими сроками 
лицензирования и высокими требова-
ниями по объемам и доле фондирова-
ния проектов».

В конечном итоге иранская нефть 
пойдет на международный рынок не 
ранее, чем технические специалисты 
согласуют механизмы упразднения 
введенных против страны ограниче-
ний. В этом уверена бывший совет-
ник Минфина США Элизабет Розен-
берг: «Трейдерам не стоит ждать, что 
иранская нефть сейчас же устремит-
ся на рынок бурным потоком». Про-
верка того, в какой мере Иран выпол-
няет условия нового соглашения по 
ядерной программе, зай мет месяцы, 
поэтому, скорее всего, санкции будут 
сняты не ранее конца 2015 — начала 
2016 года, говорит Боб Макналли, пре-
зидент исследовательской компании 
Rapidan Group. 

Как «иранская сделка» может 
повлиять на стоимость нефти 
и рубля

Сергей Романчук, 
руководитель операций на валютном  
и денежном рынках Металлинвестбанка:

«  Ближний Восток — нестабильный регион, где одно-
временно идет несколько войн. На договоренность 
по Ирану нефть среагировала снижением котиро-
вок, но очень трудно сказать, на каком уровне ока-
жутся цены в среднесрочной перспективе.
Что касается рубля, то его привязка к ценам на нефть 
в последние месяцы уже не работает. Даже если нефть 
будет снижаться, то более сильными вполне могут 
оказаться факторы, которые приведут к укреплению 
российской валюты. В первую очередь это может про-
изойти потому, что рубль сейчас сильно недооценен.
Я ожидаю, что в течение ближайшего месяца-двух 
российская валюта вполне может укрепиться 
до 50–53 руб./долл. Более долгосрочные прогнозы 
не очень практичны. Населению, наверное, стоит про-
должать держать деньги в рублевых депозитах при 
преобладании рублевых трат в расходах.

Владимир Осаковский, 
главный экономист по России и СНГ  
Bank of America Merrill Lynch:

«  Не буду делать прогнозы, насколько сильно иран-
ский фактор может повлиять на мировые цены 
на нефть. Но влияние, конечно, должно быть не-
гативным. Если говорить про рубль, то фундамен-
тальная зависимость от цены на нефть никуда не 
делась. Просто в последнее время она нарушилась. 
Это было связано с тем, что в прошедшие два ме-
сяца нефтяные котировки находились в коридоре 
$55–65/барр. Если цена будет оставаться на этом 
уровне, то, по нашим прогнозам, доллар будет 
стоить 55 руб. в конце года. Это очень близко к те-
кущим уровням. Поэтому советовать покупать или 
продавать валюту уже не имеет смысла.
Если под воздействием иранского фактора нефтяные 
цены опустятся до уровня $45–50/барр., то зависи-
мость тут же вернется. И рубль будет ослабевать 
вместе с нефтью. Точные оценки в этом случае давать 
сложно.

Александр Корнилов, 
старший аналитик по нефти и газу Альфа-банка:

«  Как будет происходить отмена санкций в случае 
успешной договоренности по ядерной программе 
Ирана, пока неясно. Запад хочет постепенно сни-
мать эмбарго, а Иран — сразу и навсегда.
В первом случае рынок почти не отреагирует. А вот 
во втором случае на мировой рынок может дополни-
тельно пойти 1 млн барр. в день. Это может привести 
к обвалу нефти Brent до $40/барр. Это связано с тем, 
что сейчас мировая добыча нефти растет, а спрос — 
нет. Резкое усиление предложения и обвалит нефтя-
ные цены.
Хотя в последнее время курс рубля несколько от-
вязался от цен на нефть, такое резкое изменение, 
естественно, повлияет на рубль. Насколько сильно 
ослабнет российская валюта — трудно сказать, по-
скольку помимо нефти на рубль будут влиять и другие 
факторы.

Ярослав Лисоволик, 
главный экономист Deutsche Bank в России:

«  Я думаю, отмена эмбарго на поставки нефти будет 
оказывать основное влияние на цены в следующем 
году. К этому времени станет ясно, какой объем иран-
ской нефти попадет на рынок. Пока же поведение 
нефтяных игроков будет больше эмоциональным.
Нефть в последнее время не является основным 
определяющим фактором стоимости рубля. Сейчас 
он больше зависит от потоков капитала. Наш прогноз 
на конец года остается в силе — это 55 руб./долл. 
при $60/барр.

По оценкам администрации 
США, объем запасов нефти, 
хранящейся в танкерах 
и наземных резервуарах 
Ирана, составляет порядка 
7–17 млн барр.
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АЛЕКСАНДР БИКБОВ,  
ЯНА МИЛЮКОВА

Сбербанк и ВТБ пообещали Мин-
фину давать в долг регионам не 
дороже чем под 17,5% годовых и не 
пересматривать ставки по уже вы-
данным кредитам.

  Два крупных банка с госучастием — 
Сбербанк и ВТБ — согласились не под-
нимать ставки по кредитам регионам 
выше 17,5%, у них есть соответству-
ющая договоренность с Минфином, 
рассказал РБК один из губернаторов.

Это подтвердил РБК представитель 
министерства. По его словам, 6 мар-
та Минфин разослал губернаторам 
письмо о том, что 4 марта в министер-
стве проводилось совещание с пред-
правления Сбербанка Германом Гре-
фом, главой ВТБ Андреем Костиным 
и первым зампредом Банка России 
Дмитрием Тулиным. На встрече был 
определен механизм снижения про-
центных ставок по кредитам россий-
ским регионам.

Участники совещания договори-
лись о том, что власти регионов смо-
гут получать коммерческие кредиты 
на покрытие дефицитов бюджетов 
под процентную ставку не дороже 
17,5% годовых, рассказывает пред-
ставитель Минфина. Кроме того, по 
его словам, процентные ставки по 
коммерческим кредитам, которые 

были выданы ранее, повышаться не 
будут — это также одно из условий со-
глашения.

На этой неделе Челябинская область 
получила кредитные линии на общую 
сумму 11,5 млрд руб. со сроком по-
гашения в три года от ВТБ под 17,5%. 
Максимальная ставка по каж дому 
лоту не должна была превышать 24%, 
и «в контрактах мог значиться гораз-
до больший процент, (но) ВТБ пошел 

навстречу интересам области», гово-
рится в сообщении на сайте правитель-
ства региона. 

Ставка в 17,5% на совещании в мар-
те определялась как ключевая став-
ка ЦБ (на тот момент равнялась 15%) 
плюс 2,5%, объясняет представитель 
Минфина. Конкретные ставки, по его 
словам, определяются в процессе раз-
мещения аукционов на привлечение 
кредитов, которые регионы осущест-

вляют самостоятельно. С учетом сни-
жения ключевой ставки до 14% гра-
ница в рамках конкурсных процедур 
может снизиться до 16,5%, уточняют 
в Минфине.

«17,5% — немаленькая ставка. Хотя 
больше 20% была, но и на 17,5%, я ду-
маю, найдется мало желающих», — го-
ворит губернатор Калужской области 
Анатолий Артамонов. По его словам, 
регион привлекать деньги по такой 
цене не станет, кредитоваться на таких 
условиях «очень рискованно». «Бюд-
жетные доходы не индексируются, вот 
в чем беда. Вот представьте: допустим, 

я взял под 17,5% годовых миллиард, от-
давать надо 1,17 млрд, даже больше. 
И где я эти 170 млн буду брать? — объ-
ясняет Артамонов. — В докризисный 
период ставка была 6–8%, тогда брали».

«Скажу честно, я приложу максимум 
усилий, чтобы по такой ставке не при-
влекать средства. Это, в моем понима-
нии, путь в никуда. Я не могу посадить 
регион на иглу», — говорит губернатор 
другого региона.
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Госрегулирование Сбербанк и ВТБ согласились заморозить ставки по кредитам

Льготы для регионов

Власти регионов смогут 
получать коммерческие 
кредиты на покрытие 
дефицитов бюджетов 
под процентную ставку 
не дороже 17,5% годовых

Бюджет Полуостров получит на 21 млрд рублей больше

На Крым не жалко
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
МИХАИЛ РУБИН

Одним из главных бенефициаров 
корректировки бюджета оказал-
ся Крым: финансирование полу-
острова не только не сокращают, 
но увеличивают на 21 млрд руб. 
Теперь он сопоставим по бюджету 
с более населенным Красноярским 
краем.

Коллектив заботливых авторов
Комитет Госдумы по бюджету в ми-
нувшую пятницу начал готовить ко 
второму чтению правительственный 
законопроект с поправками в бюд-
жет 2015 года. Значительная часть из 
400 поправок, предложенных ко вто-
рому чтению законопроекта, им пред-
варительно одобрена, окончательные 
решения должны быть приняты в по-
недельник, 6 апреля.

В частности, в скорректированном 
бюджете должно быть предусмотре-
но финансирование вновь созданного 
Агентства по делам национально-
стей — об этом на пятничном заседа-
нии бюджетного комитета Думы про-
сила первый заместитель министра 
финансов Татьяна Нестеренко. В та-
блице поправок, чью судьбу комитет 
определит 6 апреля, об агентстве упо-
мянуто, но суммы бюджетных расхо-
дов на него не представлены.

Авторы подавляющего большин-
ства одобренных комитетом по-
правок  — правительство и груп-
па депутатов-единороссов во главе 
с председателем палаты Сергеем На-
рышкиным. Председатель бюджетно-
го комитета палаты Андрей Макаров 
призывал всех желающих депутатов 
присоединиться к «этому коллекти-
ву авторов»; депутаты-единороссы 
и представители других фракций это 
сделали, видно из материалов, опу-
бликованных в думской базе.

Несмотря на то что корректировка 
бюджета в этом году предусматривала 
его секвестирование по большинству 
направлений, большинство одобрен-
ных комитетом поправок предусма-
тривают увеличение финансирования. 
Одним из главных бенефициаров кор-
ректировки может оказаться Крым: 
по подсчетам РБК, на финансирова-
ние программы его социально-эконо-
мического развития в 2015 году пра-
вительство потратит на 21 млрд руб. 
больше, чем планировало.

В прошлом году в бюджет на фе-
деральную целевую программу 
«Социально-экономическое раз-
витие Республики Крым и Севасто-
поля до 2020  года» было заложе-
но почти 94  млрд руб. на 2015 год. 
В марте правительство предложило 
урезать расходы бюджета, в резуль-
тате на Крым  оказалось выделено 

83,566 млрд руб. Теперь с учетом по-
правок ко второму чтению Крыму вы-
делят 104,5 млрд руб.

Чего не хватает Крыму
Из 20-миллиардной «прибавки» до-
полнительные 3,47 млрд руб. прави-
тельство предлагает направить на 
исполнение программы социально-
эко номического развития Крыма и Се-
вастополя в качестве межбюджетных 
трансфертов (еще одну поправку о до-
финансировании той же программы на 
1,5 млрд руб. комитет принял от груп-
пы депутатов во главе с Нарышкиным). 
Еще 6,25 млрд руб. правительство гото-
во направить на дорожное хозяйство 
полуострова, 2,7 млрд руб. — на его жи-
лищно-коммунальную сферу, больше 
1,7 млрд руб. — на водное хозяйство 
(на субсидии органам государствен-
ной власти), 1,5 млрд руб. — на культуру 
и еще почти 1 млрд руб. — на «другие 
вопросы в области культуры и кине-
матографии». Внесенный правитель-
ством законопроект ни одного из этих 
расходов не предусматривал.

Больше чем 1 млрд руб. дополни-
тельно правительство нашло для сфе-
ры образования Крыма: 832,3 млн руб. 
на общее образование; 398 млн руб. — 
на дошкольное. 321,7 млн руб. доба-
вят на ремонты и строительство школ 
(капитальные вложения в объекты 
госсобственности в сфере образова-

Власти 
республики 
запрашива-
ли больше 
средств, 
но теперь 
постараются 
эффективно 
израсходо-
вать вы-
деленные 
деньги

ния). Финансирование этой статьи 
в 2015 году предполагалось сократить 
на 1,37 млрд руб., но теперь секвестр 
составит 1,05 млрд руб. — работы бу-
дут профинансированы на 2,3 млрд 
руб. Сфера здравоохранения Крыма 
также будет дофинансирована, но зна-
чительно скромнее: комитет одобрил 
выделение 299 млн руб. на эту сферу в 
качестве межбюджетных трансфертов 
и 107,6 млн руб. — на оказание амбула-
торной помощи.

Выделенных денег хватит на реше-
ние текущих вопросов, они должны су-
щественно изменить ситуацию, в том 
числе в социально-экономической 
сфере, сказал РБК министр экономи-
ческого развития республики Николай 
Коряжкин. Он отметил, что власти ре-
спублики запрашивали больше средств, 
но теперь постараются эффективно из-
расходовать выделенные деньги.

Лучше, чем у Красноярска
В апреле прошлого года в ходе пря-
мой линии президент Владимир Пу-
тин оценил расходы бюджета на раз-
витие Крыма в 2014 году в 100 млрд 
руб. без учета инвестиций в инфра-
структуру. С учетом расходов на ин-
теграцию транспортной и энергети-
ческой инфраструктуры потребуется 
130 млрд руб., подсчитывали в июне 
эксперты Центра макроэкономиче-
ских исследований Сбербанка.

«В докризисный 
период ставка 
была 6–8%, 
тогда брали»
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Представители Сбербанка и ВТБ от 
комментариев отказались.

При закрытых рынках ставка 
в 17,5% — вполне разумный уровень, 
рассуждает директор по региональным 
рейтингам агентства «Рус-Рейтинг» 
Антон Табах. Недовольство регионов 
естественно, но когда рынки откроют-
ся, будет возможность рефинансиро-
вать дешевле, считает он.

17,5% — дорого по сравнению с про-
шлогодними ставками, но не так плохо, 
если смотреть на текущие среднеры-
ночные ставки, они сейчас могут пре-
вышать 19–20%, говорит замдирек-
тора направления госфинансов S&P 
Карен Вартапетов. «Пока не ясно, по-
чему банкам такое соглашение может 
быть выгодно, ведь, по сути, здесь они 
начинают выполнять квазифискаль-
ную функцию», — говорит экономист. 
Неясно и то, как будет соблюдаться 
требование о неувеличении ставок по 
взятым ранее кредитам, — многие ли-
нии регионы привлекали полтора-два 
года назад под 7–8%, на таких условиях 
даже госбанкам пролонгировать кре-
диты сейчас будет сложно, указывает 
Вартапетов.

Похожее соглашение Минфина 
и госбанков заключалось в мае про-
шлого года. Тогда ВТБ, Сбербанк 
и Россельхозбанк согласились выда-
вать региональным властям кредиты 
на условиях «ключевая ставка ЦБ плюс 
1,25 п.п.» (на тот момент — 8,75%). 
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
доктор экономических наук, директор Центра исследований постиндустриального общества

Исчезнут ли московские пробки

Платные парковки в Москве, как 
и в  других городах мира, помогли 
облегчить дорожную ситуацию. 
Чтобы двинуться дальше, нужно 
сделать плату за парковку более 
приемлемой, но также и пересмо-
треть работу дорожной полиции.

Остались вопросы
Начиная с конца 2012 года в Москве 
стал проводиться «эксперимент», кото-
рый практически сразу не понравился 
горожанам, — была введена практика 
платных парковок на 21 улице в центре 
города. Все новое и временное быстро 
превратилось в привычное и постоян-
ное: сегодня зона платных парковок 
распространилась до Третьего транс-
портного кольца, и, вероятно, на этом 
процесс не остановится. Два с полови-
ной года — достаточный срок, чтобы 
подвести первые итоги.

Я бы рискнул назвать их положи-
тельными. Главной целью новой си-
стемы изначально называлась борьба 
с пробками — и их действительно ста-
новится меньше. По данным «Яндекса» 
и Центра организации дорожного дви-
жения, в январе-феврале 2015 года по 
сравнению с январем-февралем про-
шлого года скорость движения по го-
роду выросла на 3–10%, а на некоторых 
улицах и больше. В новом антирейтин-
ге компании TomTom Москва опусти-
лась с первого на четвертое место в чис-
ле худших по трафику городов мира. 
Эти результаты лишь частично можно 
объяснить экономическим кризисом.

При этом эффект платных парко-
вок оказался неоднозначным для раз-
личных районов города и вызвал ряд 
проблем. Явное улучшение заметно 
в центре, где в прежнее время хаотич-
ная парковка практически парализо-
вывала многие улицы, но почти ничего 
не изменилось на крупных радиальных 
магистралях и транспортных кольцах. 
С другой стороны, с введением плат-
ных парковок стало заметно еще бо-
лее хаотичное расположение автомо-
билей во дворах, что спровоцировало 
установку шлагбаумов и ворот на не-
больших проездах, серьезно усложня-
ющую жизнь граждан и деятельность 
городских служб.

Не слишком популярными оказа-
лись и сопутствующие меры — штра-
фы за неправильную или неоплачен-
ную парковку и эвакуация машин, 
которая в некоторые дни приобретает 
характер эпидемии. На мой взгляд, оба 
эти нововведения выглядели и выгля-
дят неоправданно жесткими: штрафы 
в 2014 году были установлены на уровне 
до 2500 руб. (€50, если считать по сред-
невзвешенному курсу за 2014 год), тог-
да как в Берлине они составляют €27, 
а в Париже — €35. За год эвакуации под-
вергается 200–300 тыс. автомобилей, 

в то время как в европейских столицах 
в 20–30 раз меньше. Отмечается также, 
что в отличие от многих стран в России 
эвакуацией занимаются в том числе и 
частные компании, непрозрачные для 
публики. Оформление штрафов вызы-
вает массу нареканий, а механизм их 
оспаривания практически отсутствует.

Стоит разделить положительные 
и отрицательные элементы новой си-
стемы и подумать о том, как она может 
быть реформирована в будущем.

Не заработать, а дисциплинировать
Сам по себе принцип платной парков-
ки — это норма, давно ставшая при-
вычной для большинства современных 
мегаполисов. Основная ее роль — не фи-
скальная, а дисциплинирующая. Во всех 
крупных городах плата за парковку и 
аналогичные сборы не приносят значи-
мой доли бюджетных доходов. В Пари-
же, например, парковка на улицах дает 
мэрии около €175 млн в год при общих 
доходах городского бюджета €7,9 млрд 
в 2014 году. В Лондоне сборы за въезд 
в центр составили в 2013/14 финансо-
вом году £148 млн, менее 1,5% бюджет-
ных поступлений. В Москве, согласно 
расчетам РБК, доходы, полученные мэ-
рией с момента организации платной 
парковки в Москве, составили около 
3,5 млрд руб. при выделенных на нее 
средствах около 16 млрд руб.

Так что не стоит надеяться напол-
нить городскую казну за счет авто-
мобилистов. Имеет смысл сохранить 
существующую систему с определен-
ными модификациями.

В условиях кризиса и роста цен важ-
но сохранить тарифы на приемлемом 
уровне. А может, и понизить их. Пар-
ковка в большинстве других мегапо-
лисов сопоставима с ценой «альтерна-
тивы», т.е. стоимости общественного 
транспорта (скажем, билетов на ме-
тро). Например, в Вашингтоне она сто-
ит $1,5–2 в час, в центральных райо-
нах Парижа — €2–2,5, в Лондоне — до 
£4,0. Исходя из этого принципа макси-
мальная цена парковки в Москве вряд 
ли должна быть выше 50 руб./ч, что не 
будет порождать всеобщего отторже-
ния у граждан. Кроме того, плату мож-
но не взимать не только в воскресные 
и праздничные дни, но также и по суб-
ботам и в периоды меньшей оживлен-
ности движения. Нужно максимально 

продемонстрировать гражданам, что 
задача системы — не вытягивание де-
нег из их кошельков, а реальное упоря-
дочение движения в городе. Издержки 
на организацию нормального трафика 
несопоставимы с капиталовложениями 
в создание новых развязок и тоннелей, 
на которые у московских властей вряд 
ли хватит денег в ближайшие годы.

Сегодня некоторые критики высту-
пают с непримиримых позиций, требуя 
отставки руководителей транспортно-
го блока и расследования деятельности 
предприятий, участвующих в проек-
те. Но это проблему не решит. И бо-
лее того, общий тренд, взятый мэрией 
в организации дорожного движения, 
несмотря на ряд недостатков, вполне 
соответствует практике, сложившейся 
в крупнейших мегаполисах мира. Да-
леко не все проекты Москвы эффек-
тивны и финансово прозрачны, но 
платная парковка и борьба с пробками 
на этом фоне выглядят не так уж плохо.

Нужна ли полиция на улицах
Борьба с пробками имеет и еще одну 
составляющую, без которой вряд ли 
возможны дальнейшие улучшения, — 
работу дорожной полиции в городе. Се-
годня, когда большинство нарушений 
правил дорожного движения фиксиру-
ется на видео, присутствие полицей-
ских на улицах выглядит совершенно 
излишним: они скорее создают пробки, 
чем мешают их возникновению. Между 
тем в большинстве мегаполисов основ-
ной функцией дорожных патрулей как 
раз и является «разгон» пробок в местах 
и в моменты наиболее интенсивного 
движения — это хорошо знает каждый, 
кто пользовался машиной в Париже, 
Лондоне, Шанхае или Нью-Йорке.

Следующим шагом, способным 
революционизировать московский 
трафик, могло бы быть создание мо-
сковской службы транспортного ре-
гулирования. Ее сотрудники заме-
нили бы гаишников на большинстве 
городских магистралей (за исключе-
нием разве что «правительственных» 
трасс) и препятствовали бы банально-
му нарушению правил на крупных пе-
рекрестках, которые ухудшают дорож-
ную обстановку в городе не менее чем 
неорганизованные парковки.

Как и везде в крупных городах, в Мо-
скве организация платных парковок 
привела к улучшению ситуации с дви-
жением машин. Как и при большинстве 
бюрократических нововведений в Рос-
сии, она сопровождалась непрозрачны-
ми финансовыми схемами и излишним 
радикализмом. Сегодня есть все усло-
вия для мэрии и ее критиков начать ди-
алог друг с другом, пойти на взаимные 
уступки и начать вырабатывать даль-
нейшие шаги по постепенному улуч-
шению дорожной ситуации в городе.

Сам по себе принцип 
платной парковки — это 
норма, давно ставшая 
привычной для боль-
шинства современных 
мегаполисов

Госрегулирование Сбербанк и ВТБ согласились заморозить ставки по кредитам

Льготы для регионов

Бюджет Полуостров получит на 21 млрд рублей больше

На Крым не жалко
Финансовая поддержка Крыму и Се-

вастополю в 2014 году с учетом дотаций 
на балансировку их бюджетов состави-
ла 90,8 млрд руб., целевые трансфер-
ты из федерального бюджета — еще 
33,9 млрд руб., всего 124,7 млрд руб., 
сообщил представитель Минфина в от-
вет на запрос РБК.

Весь 2014 год в Крыму действовал 
переходный период, в течение кото-
рого на территории региона действо-
вали не все российские законы. В част-
ности, Крым оставлял у себя налоговые 
поступления, которые должны пере-
числяться в федеральный бюджет. 
По данным ФНС, поступления налогов 
в консолидированный бюджет Крыма 
и Севастополя в 2014 году составили 
34,6 млрд руб.

В целом бюджет Крыма с учетом 
прибавки составит около 180 млрд руб., 
констатирует    профессор МГУ Наталья 
Зубаревич, это сопоставимо с бюд-
жетом Красноярского края (185 млрд 
в 2015 году), но в крае проживают су-
щественно больше людей, чем на по-
луострове (2,8 млн против 2,3 млн че-
ловек). При этом бюджет Крыма не 
заточен на развитие, все инвестиции в 
инфраструктуру идут через федераль-
ный бюджет, добавляет она. «Все эти 
деньги в основном идут на социаль-
ное обеспечение и дотирование то-
пливно-энергетического комплек-
са», — подчеркивает Зубаревич. Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Мнение

В Москве организация 
платных парковок привела 
к улучшению ситуации 
с движением машин.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Губернатор Тульской области Владимир Груздев — о предложениях по поддержке малого бизнеса для Госсовета

«Для управляющих госактивами кризис — манна небесная»
ЯНА МИЛЮКОВА,  
МАКСИМ ГЛИКИН

В этот вторник губернаторы съедутся в 
Кремль на Госсовет. Созданный 15 лет 
назад совещательный орган обсужда-
ет проблемы, «имеющие особое госу-
дарственное значение». В кризисный 
год на повестке  — развитие малого 
и среднего бизнеса. Какие реформы 
предложат президенту, РБК рассказал 
губернатор Тульской области Влади-
мир Груздев, который несколько ме-
сяцев готовил основной доклад к ме-
роприятию.

СОВЕТ МАЛОМУ БИЗНЕСУ

— Вам к Госсовету досталась тема ма-
лого и среднего бизнеса. Кризис внес 
в подготовку доклада коррективы?
— Сейчас вообще многие вещи списыва-

ются на кризис: мол, дело не в том, хоро-
ший или плохой менеджмент, а кризис во 
всем виноват. Получается, для людей, ко-
торые управляют госактивами, кризис — 
это манна небесная. Теперь можно будет 
попросить докапитализацию, а можно бу-
дет сказать, что что-то не получилось. А 
вообще-то я сегодняшнюю ситуацию не 
называю кризисом. Это просто новая ре-
альность, которая дана нам для того, что-
бы мы наконец начали проводить струк-
турные реформы, и начать нужно с малого 
и среднего бизнеса. А с малым и средним 
бизнесом сегодня ситуация плачевная. Мы 
видим, что, к сожалению, число микро-
предприятий и малых предприятий, а так-
же ИП меняется несущественно. Тенденция 
роста условно около нуля. После решения о 
повышении страховых взносов четыре года 
назад мы потеряли почти 15% индивиду-
альных предпринимателей. И это с учетом 
того, что у нас и так очень небольшое ко-
личество людей занято в малом и среднем 
предпринимательстве — около 18 млн че-
ловек, или 25% от общей численности за-
нятых в экономике. В европейских странах 
этот показатель, например, доходит до 80%. 
Так что место для подвига есть. Многие го-
ворят, что сейчас отсутствие роста числа 
субъектов МСП — тоже последствия кри-
зиса. Конечно, проблемы бизнеса носят об-
щий характер. Основная из них — доступ к 
кредитным ресурсам и их стоимость. Мно-
гие вопросы — участие в торгах, конкурен-
тоспособность — мы как раз четко распи-
сываем в докладе.

— Ранее вы говорили, что в докла-
де будут предложены политические 
решения для устранения этих про-
блем…
— Мы во время подготовки Госсове-

та обсуждали два подхода — устанавли-
вать меры господдержки бизнеса сверху 
вниз — из федерального центра в регио-
ны — или же давать регионам и муници-
палитетам такие решения принимать са-
мостоятельно. Решили, что будем давать 
рекомендацию, чтобы меры были установ-
лены федеральным законодательством, 
чтобы это было не право, а обязанность 
регионов предоставлять подобного рода 
льготы. Мы долго обсуждали с губерна-
торами меры по компенсации возникаю-
щих в таком случае выпадающих доходов. 
У нас есть предложения, которые еще об-
суждаются. Первое — внести изменения в 
порядок распределения «водочных» акци-
зов (сейчас по Бюджетному кодексу 40% от 
них получают регионы, а 60% — федераль-
ный бюджет), а второе — передача налога 
на прибыль на уровень субъекта полностью 
(сейчас 20% ставки налога на прибыль де-
лится в соотношении 18% в пользу регио-
нов и 2% уходит в федеральный бюджет).

— Как к этой идее относятся в прави-
тельстве?

— Когда идет битва за источники дохо-
дов, всегда есть оппоненты. Но в проекте 
поручений правительству будет прописа-
но, что минимальная цель — это двукрат-
ный рост показателя занятых в секторе ма-
лого и среднего бизнеса до 2020 года, а цель 
максимум — 40 млн человек на ту же дату. 
Тогда мы сможем увеличить вклад этого сек-
тора в ВВП страны с 21%, который он дает 
сейчас, до 45–50%. Среднеевропейские по-
казатели вклада в ВВП — от 50 до 65%. И за 
эти показатели будут ответственны прави-
тельство и губернаторы.

— В марте правительство внесло в 
Госдуму законопроект, по которо-
му регионы получат право устанав-
ливать для малого и среднего биз-
неса налоговые льготы и налоговые 
спецрежимы. Но предприниматели 
опасаются, что регионы и муници-
палитеты этим не воспользуются из-
за выпадающих доходов. Может эта 
норма стать нерабочей?
— Губернатор — это политическая фигу-

ра. И если он предоставляет при дефиците 
бюджета льготы и таким образом умень-
шает доходную часть, то, соответственно, 
Минфин ему может задать вопрос: а поче-
му тебе должны увеличивать дотацию из 
федерального бюджета? Минфин сейчас — 
это главный «охранник» страны — он охра-
няет деньги (улыбается). Чтобы не было ни 
у кого соблазнов обвинить губернаторов в 
том, что они нерачительно относятся к ре-
гиональным бюджетам, мы хотим устано-
вить единую норму для всех регионов. Мы 
предлагаем двухлетние налоговые канику-
лы для ИП и для граждан, которые впервые 
учреждают малые предприятия, увеличить 
с 60 млн до 120 млн руб. размер выручки, 
в рамках которой предприниматель смо-
жет использовать упрощенный налоговый 
режим, и так далее. Это целый набор мер. 
Также будем предлагать вводить централи-
зованно нормы по предоставлению льгот, 

чтобы не возникало необоснованной кон-
куренции между регионами. Конкуренция 
за привлечение инвестора — это очень хо-
рошо. Но нельзя допустить ситуации, ког-
да один регион демпингует по налоговым 
ставкам, и предприниматели из близлежа-
щих регионов регистрируются там. К при-
меру, Тульская область предоставит льготы, 
а Рязанская — нет. И ведь в результате это 
не даст большого дохода Тульской области, 
потому что эти льготы повлекут выпадаю-
щие доходы, зато точно уменьшит налого-
вую базу в Рязанской.

— Не кажется ли вам, что поручение 
обеспечить 40 млн занятых в секторе 
МСП может не сработать, потому что 
есть некая объективная реальность — 
с экономикой, с условиями для веде-
ния бизнеса и так далее?
— Когда президент Путин в начале пер-

вого президентского срока говорил, что 
нам нужно за десять лет увеличить ВВП в 
два раза, то многие относились к этому с 
некоей долей скепсиса. Но по итогам мы 
реально это сделали. На то были свои при-
чины — внешние обстоятельства, цена на 
нефть и так далее. А некоторые регионы 
выросли в четыре раза, как Чукотка. Мы в 
Тульской области с 2011 по 2015 год нарасти-
ли ВРП на 52%, а налоговые и неналоговые 

доходы консолидированного бюджета — на 
86%. В любом учебнике менеджмента сказа-
но, что задачи, которые ставятся перед ис-
полнителем, должны быть понятны и но-
сить цифровой показатель, иначе это будет 
«одобрям-с с чувством глубокого удовлет-
ворения». Тут есть конкретная задача, она 
вполне выполнимая, потому что 40 млн че-
ловек — это чуть больше 50% от экономи-
чески активного населения нашей страны. 
Вы не забывайте, что любое МСП гораздо 
быстрее адаптируется к кризисным услови-
ям, они не так широко шагают, возможность 
«штаны порвать» меньше. А наши же круп-
ные предприятия — взять, например, тот же 
«Мечел» — понабрали кучу активов, сидят с 
огромным долгом, и теперь вся страна долж-
на их спасать.

— Ваше личное мнение — нужно спа-
сать компанию?
— Не могу ответить однозначно. Могу ска-

зать, что такое решение носит социальный 
характер. Если у компании есть экономика 
в десятилетней перспективе, то конечно, его 
надо спасать. Если нет, то политическое ре-
шение должно принимать правительство. 
Принимается же решение о докапитализа-
ции банков. Почему бы не принять такое же 
решение в отношении компании?

— В Тульской области есть такие про-
блемные активы, в отношении кото-
рых вы должны будете принимать 
аналогичные решения?
— Мы не субъект, который может спасать 

в плане правоотношений. У правительства 
больше инструментария — есть ВЭБ, феде-
ральный план антикризисных мероприя-
тий, в конце концов, есть ЦБ, который за-
нимается эмиссией и фондированием. Пока 
мы таких историй с предприятиями, кото-
рые мы считаем нужным санировать, а не 
банкротить, не видим.

— У вас в области одно из оружейных 
предприятий попало под западные 
санкции. В прессе прошла информа-

ция, что на счетах КБП заморожено 
оказалось $10 млн. Вы будете этой 
компании помогать?
— Мы взаимодействуем с ними в ежене-

дельном режиме. Предприятие включено в 
перечень стратегических. Разблокировать 
счета в иностранной валюте — не наша ком-
петенция. Это работа квалифицированных 
юристов.

О СПОРАХ И СИГНАЛАХ

— Какие предложения к Госсовету вы-
звали самую горячую дискуссию?
— Включать или не включать пункт о не-

стационарной торговле. Проблема Москвы 
не является общероссийской. На мой взгляд, 
московские власти действуют совершенно 
справедливо, они пытаются сделать этот биз-
нес прозрачным. Когда разыграли конкурсы, 
торговые места ушли в руки трех-четырех 
предпринимателей, которые потом их в 5–10 
раз дороже перепродали. А московские вла-
сти хотят, чтобы деньги шли в бюджет реги-
она. В Туле, к примеру, нестационарная тор-
говля — это действительно мелкий семейный 
бизнес, продажа продуктов питания, услу-
ги, иногда — продажа прессы. У нас в обла-
сти, как и в других регионах, есть сложная 

Владимир Груздев
Родился в 1967 году. В 2000 году 
окончил юридический факультет МГУ. 
В 1993 году после увольнения с воен-
ной службы создал компанию «Седь-
мой континент».
В 2001 году был избран депутатом 
Московской городской думы. В дека-
бре 2003-го и декабре 2007 года был 
избран депутатом Госдумы. Член Выс-
шего совета партии «Единая Россия». 
В 2011 году стал губернатором Тульской 
области, после того как прежний гу-
бернатор Вячеслав Дудка оказался в 
центре коррупционного скандала и был 
освобожден от занимаемой должности.
Задекларированный доход за 
2013 год — 775,871 млн руб., доход 
семьи — 990,263 млн руб. Forbes 
оценивает его состояние в $1,3 млрд 
(79-е место в списке российских мил-
лиардеров 2014 года).
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Я сегодняшнюю ситуацию не называю кризисом, 
это просто новая реальность, которая дана нам для того, 
чтобы мы наконец начали проводить структурные 
реформы, и начать нужно с малого и среднего бизнеса
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Губернатор Тульской области Владимир Груздев — о предложениях по поддержке малого бизнеса для Госсовета

«Для управляющих госактивами кризис — манна небесная»

история по незаконным пассажирским пе-
ревозкам. «Крепкие ребята» набирают ИП с 
микроавтобусами, полностью перебивая го-
родской транспорт, не соблюдая нормы без-
опасности, трудового законодательства, не 
платя налоги. И когда муниципалитет наво-
дит порядок, это всегда вызывает раздраже-
ние. Поэтому мы будем рекомендовать оста-
вить основные решения на уровне регионов 
и избежать околополитических спекуляций. 
В Москве будет решение одно, для Тулы луч-
ше будет другое, в Красноярске — третье.

— А механизм компенсаций для соб-
ственников таких нестационарных 
объектов будет предложен к обсуж-
дению?
— Если вы что-то забираете, должны это 

компенсировать. Но это компенсируется в 
двухстороннем порядке, когда люди дого-
вариваются. Либо в судебном. Это граждан-
ско-правовые отношения.

— В течение последних нескольких 
месяцев обсуждалось, будет ли в до-
клад президенту включен пункт о мо-
ратории на торговые сборы. В итоге 
какое решение было принято?
— Приняли решение не вносить этот 

пункт, потому что и «Опора России», и биз-
нес-омбудсмен Борис Титов подтвердили, 
что тот формат, который Москва предло-

жила, выгоден предприятиям и подталки-
вает серый бизнес выйти из тени. К тому же 
уплата торгового сбора уменьшает впослед-
ствии объем налогов, которые необходимо 
заплатить.

— Вы говорите, что бизнес устраивает 
механизм, предложенный Москвой. 
Но тем не менее вопрос о торговом 
сборе обсуждался 31 марта с предста-
вителями бизнеса на рабочем сове-
щании в Минэкономразвития. И там 
была предварительно достигнута до-
говоренность предлагать на рассмо-
трение правительству решение вве-
сти мораторий на введение сбора до 
2018 года…
— Там речь шла о том, что торговые сборы 

разрешено вводить в городах федерального 
значения, по факту их вводит только Москва. 
Решено, что никто не распространяет этот 
сбор до 2018 года, пока он «не отработается» 
на городах федерального значения.

— А вы бы у себя в регионе ввели та-
кой сбор?
— Это вопрос для тщательной проработ-

ки. Мы были осторожны даже с кадастро-
вой оценкой. Первый год мы ее ввели для 
начисления налога на имущество для пред-
приятий торговли и офисов по 5131 объек-
ту, выведя из-под кадастровой оценки объ-

екты площадью 100 кв. м и меньше, те, что 
использует малый бизнес. Квартал прошел, 
пока возмущения бизнеса нет. Дальше бу-
дем изучать.

— То есть не стали бы?
— У меня не с кого его собирать. У нас 

в селах есть предприниматели, которые 
имеют выручку 178 тыс. руб. в год. И суще-
ствование таких предприятий — это вопрос 
самозанятости, а не пополнения доходных 
источников бюджета. И если бы был вве-
ден торговый сбор, то он мог бы подобное 
предприятие обанкротить. В Москве дру-
гая история, здесь другая покупательная 
способность.

— В первой версии доклада было пред-
ложение о разработке госдоктрины 
пропаганды предпринимательской 
деятельности. Оно осталось? Зачем 
предпринимательскую деятельность 
пропагандировать?
— Уверен, что занятие предпринима-

тельством требует пропаганды, это пра-
вильно. 100 лет из людей выбивалось же-
лание заниматься чем-то самостоятельно, 
всем внушалось, что за вас все решит го-
сударство. Требуется изменить мен-
тальность.

— Но как это поможет реальным 
предпринимателям вести бизнес в 
стране? Некоторые действия и ре-
шения властей — история с нестаци-
онарной торговлей, с АФК «Система» 
эту задачу осложняют? «Кошма-
рить» бизнес вроде как меньше не 
перестали.
— Наша задача — изменить отношение 

к бизнесу. И если те же целевые показате-
ли будет достигнуты, то в каждой россий-
ской семье кто-то будет заниматься пред-
принимательством. И другие члены семьи 
будут видеть, какой сложный и непростой 
предпринимательский хлеб.

— Также ранее предлагалось в доклад 
включить пункт о поддержке МСП че-
рез связи с крупным бизнесом. Через 
субконтракты с крупными компани-
ями, предоставление возможности 
бизнесу в формировании государ-
ственного и муниципального заказа, 
механизма контроля расчетов со сто-
роны госзаказчиков. С первым явно 
может возникнуть проблема, посколь-
ку ранее крупные компании заявля-
ли, что невозможно, к примеру, вы-
полнить квоту в 18% закупок у МСБ…
— Это не только наши предложения. Были 

еще поручения президента Путина прави-
тельству по этому поводу. Мы просто хотим 
еще раз обратить внимание на то, что эти 
поручения не исполнены. Госсовет — это по-
литический орган.

— То есть вы хотите, чтобы на Госсове-
те прозвучал сигнал по этому поводу 
для крупного бизнеса?
— В нашу рабочую группу входили пред-

ставители разных госкомпаний. Ни от од-
ной не слышал, что они против. Но если цель 
не достигнута, кто-то должен нести ответ-
ственность. 

Что такое Госсовет
Госсовет — совещатель-
ный орган при президен-
те, создан в 2000 году. 
В текущий состав Госсове-
та под председательством 
президента Владимира 
Путина входят помощник 
президента Игорь Ле-
витин, спикеры Совета 
Федерации и Госдумы 

Валентина Матвиенко 
и Сергей Нарышкин, ви-
це-премьер — полпред 
президента в Дальнево-
сточном федеральном 
округе Юрий Трутнев, 
полпреды президента, 
главы парламентских 
фракций в Госдуме и гу-
бернаторы. Осенний Гос-

совет (прошел в сентябре 
2014 года) был посвящен 
повышению конкуренто-
способности российского 
бизнеса в рамках член-
ства России в ВТО, в дека-
бре состоялось совмест-
ное заседание Госсовета 
и Совета по культуре и 
искусству.

 
100 лет из людей 
выбивалось желание 
заниматься чем-то 
самостоятельно, всем 
внушалось, что за вас 
все решит государство. 
Требуется изменить 
ментальность
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РБК выяснил, кто моет российскую армию

Человек со шваброй
Его «дочки» «Авиаремонт», «Спец

ремонт» и  «Ремвооружение» стали 
ответственными за  обслуживание, 
ремонт и утилизацию вооружений, 
«Оборонстрой» — за  строительство 
и  эксплуатацию объектов, «Агро
пром» — за производство и поставки 
сельхозпродукции, за питание, бан
нопрачечные услуги и обеспечение 
военной формой ответственность 
возложили на «Военторг», а за гости
ничные услуги — на ОАО «Славянка». 
Позже «Славянка» занялась управле
нием жилым фондом и ЖКХ.

«Система оказания услуг сто
ронними организациями позво
лила освободить более 65 тыс. во
еннослужащих от  несвойственных 
им функций»,  — радовался летом 
2014 года уже новый министр оборо
ны Сергей Шойгу. Штатная числен
ность российской армии — 1,9 млн 
человек, из них военнослужащих — 
1 млн человек.

С 2010 года «Славянка» начала про
водить тендеры на право оказывать 
армии «клининговые услуги» — убор
ку помещений и территорий, санитар
ную обработку, вывоз отходов и т.п. 
В 2010 и 2011 годах компания, сви
детельствуют данные системы «Обо
ронторг» (в ней проводятся закупки 
для нужд Минобороны), выставляла 
на торги 12 контрактов на такие услуги 
на общую сумму около 3,5 млрд руб.

Первые контракты в  2010  году 
«Славянка» заключала на несколько 
месяцев с возможностью пролонга
ции, потом — на полторадва года, 
вспоминает президент Ассоциации 
русских уборочных компаний, ди
ректор группы «Примекс» (она полу
чила несколько контрактов в 2010–
2011 годы) Юрий Рябичев. В первые 
месяцы, вспоминает он, неясно было 
даже, какую именно площадь под
рядчикам нужно убирать. «Ничего 
не было просчитано, так как до это
го в  Минобороны точных обмеров 
убираемых площадей никогда не ве
лось, а это — миллионы квадратных 
метров», — говорит он.

В  2011–2012  годах Минобороны 
стало вообще крупнейшим заказчи
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Что такое 
ОАО «Славянка»

«Славянка» называет себя «круп-
нейшим жилищно-коммунальным 
предприятием России». По дан-
ным на конец 2014 года, 99,99% 
акций компании принадлежит 
«Оборонсервису» (1 декабря 2014 
переименован в АО «Гарнизон»), 
а 0,00002% — РФ.
На конец 2013 года у компании 
было 52 региональных филиала 
и больше 40 тыс. сотрудников.
Активы «Славянки» на 31 де-
кабря 2013 года составляли 
33,25 млрд руб., чистая выруч-
ка — 29,78 млрд руб, чистая при-
быль — 4 млн руб.

 Окончание. Начало на с. 1 
Ресторатор Евгений 
Пригожин привык 
принимать гостей самого 
высокого уровня,  
в том числе президента 
Владимира Путина и его 
зарубежных коллег
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В 2011–2012 
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вообще 
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страны на 
рынке кли
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ком страны на рынке клининга, го-
ворит Рябичев. «Первоначально все 
выглядело достаточно рентабель-
но»,  — вспоминает он. Но  вскоре 
цены снизились с 20–30 руб. за ква-
дратный метр до 15–20 руб., а в неко-
торых случаях до 12 руб., то есть ниже 
уровня безубыточности, продолжает 
он. «Но главное — «Славянка» посте-
пенно стала платить с большими за-
держками. Люди сидели без зарпла-
ты», — говорит Рябичев.

«Мы не работаем [со «Славянкой»] 
по новым контрактам и даже не пы-
тались в них участвовать, — говорит 
собеседник РБК в другой компании, 
также выигравшей контракт в 2010–
2011 годах. — Нам неинтересен этот 
заказчик […] Взаимоотношения разо-
шлись». На просьбу объяснить при-
чины собеседник РБК отвечает: по-
смотрите на  ситуацию со  старыми 
контрактами.

Судя по  базе арбитражных дел, 
количество исков от  контрагентов 
к «Славянке» в последние годы вы-
росло в разы: если в 2012 году ком-
пания была ответчиком по 165 делам, 
то  в  2013 уже по  1030, а  в  2014  — 
по 1757 (см. график на с. 10).

97, 6 млрд руб. — в такую сумму 
летом 2014 года оценил долги «Обо-
ронсервиса» перед контрагентами 
министр Шойгу.

В  добавление ко  всем пробле-
мам «Оборонсервис», а вместе с ним 
и «Славянка» в 2012 году оказались 
в центре аппаратно-коррупционно-
го скандала, который позже привел 
к отставке Сердюкова с поста мини-
стра обороны. В октябре было воз-
буждено уголовное дело о махинаци-
ях с имуществом «Оборонсервиса». 
Спустя месяц следователи возбудили 
уголовное дело уже по фактам нару-
шений в «Славянке»: якобы при вы-
полнении госконтрактов (в том числе 
и на уборку) были похищены бюджет-
ные деньги. Обвинения по этому делу 
предъявили девятерым, в том числе 
тогдашнему гендиректору «Славян-
ки» Александру Елькину.

Проверив старые контракты, мы 
обнаружили признаки «пирамиды 
с явным запахом коррупции», гово-
рил Олег Белавенцев, назначенный 
директором «Славянки» после Ельки-

на, в 2013 году в интервью «Москов-
скому комсомольцу».

Кто же пришел на смену подряд-
чикам времен Сердюкова?

Новый чистильщик
После 2011  года данных о  новых 
торгах на право заниматься уборкой 
и очисткой в армии нет.

Информация о  новых конкурсах 
на уборку в армии снова стала публич-
ной в ноябре 2014 года, свидетель-
ствуют данные «СПАРК Маркетинг» 
(в  промежутке с  2012 до  2014  года 

конкурсов на уборку в системе «Обо-
ронторг» нет). Контракты по резуль-
татам всех этих торгов заключались 
уже в 2015 году.

К 25 марта этого года «Славянка» 
заключила 131 контракт на семь ви-
дов услуг на общую сумму 3,14 млрд 
руб. Для сравнения: за весь 2014 год 
компания заключила 155 договоров 
на 758 млн руб. Подавляющее боль-
шинство контрактов в этом году при-
ходится как раз на две клининговые 
категории: «услуги по санобработке 
и аналогичные услуги» (25 контрак-

тов общей стоимостью 2,4 млрд руб., 
или 77% от всего объема заключен-
ных в этом году контрактов в денеж-
ном выражении) и «услуги по удале-
нию отходов» (92 контракта общей 
стоимостью 453 млн руб.; все рас-
четы — на  основе данных «СПАРК 
Маркетинг»). С появлением этих ка-
тегорий средняя стоимость конкурса 
у «Славянки» выросла почти впятеро.

В торгах «Славянки» в этом году вы-
игрывали 49 компаний. По 20 из 131 
контракта победителем значится 
компания «Мегалайн». Правда, 
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в  12  случаях в  системе указаны 
все данные компании, включая ИНН 
и адрес, а в восьми — лишь название. 
Если допустить, что речь идет об од-
ной и той же компании, то она с на-
чала года по 25 марта получила 58% 
от всех контрактов «Славянки» в де-
нежном выражении: на 1,83 млрд руб. 
из 3,14 млрд руб.

23 марта «Славянка» опубликовала 
информацию еще о 12 торгах по «са-
нитарному содержанию». На  сай-

те госзакупок победителем по  10 
из  12 торгов тоже значится «Мега-
лайн». Суммарный объем договоров, 
опубликованных по  этим процеду-
рам, — около 1,14 млрд руб. На момент 
сдачи материала информация о по-
бедителях торгов появилась в систе-
ме «СПАРК Маркетинг», но контракты 
формально заключены еще не были.

Таким образом, если речь идет 
об одной и той же компании, «Мега-
лайн» в этом году мог получить кли-

нинговых контрактов «Славянки» 
на 2,97 млрд руб.

Что такое «Мегалайн»
«Мы на рынке больше 20 лет. Не могу 
утверждать, что  они не  работали, 
но среди крупных игроков такой ком-
пании, как «Мегалайн», нет», — вспо-
минает Юрий Рябичев. Собеседник 
РБК в другой клининговой компании 
говорит, что о «Мегалайне» знает уже 
«некоторое время».

У  зарегистрированного в  Санкт- 
Петербурге ООО «Мегалайн», по дан-
ным СПАРК, двое совладельцев — ООО 
«Конкорд Менеджмент и Консалтинг» 
(50%) и ООО «Лахта» (50%). До сере-
дины 2011 года владельцем 14% до-
лей первой компании был Евгений 
Пригожин, а до сентября 2013 года он 
контролировал 80% и второй. Сейчас 
«Конкорд Менеджмент и Консалтинг» 
принадлежит Виолетте Пригожиной 
(так же, по данным «Новой газеты», 
зовут мать ресторатора Евгения При-
гожина), а «Лахта» — Светлане Соби-
ровой (информации о ней РБК не на-
шел).

Гендиректор «Мегалайна», по дан-
ным СПАРКа, — Максим Машканцев. 
По  телефонам «Мегалайна» разы-
скать его не удалось. Кроме «Мегалай-
на» Машканцев, по данным СПАРКа, 
возглавляет еще  несколько петер-
бургских компаний, в том числе ЗАО 
«Скай». По одному из телефонов этой 
компании ответила сотрудница ресто-
рана «Русский ампир». Этот ресторан 
перечислен среди проектов приго-
жинской компании «Конкорд кейте-
ринг» на ее сайте. Наконец, гендирек-
тором ЗАО «Скай» прежде был Самуил 
Жаркой (так, по сведениям Forbes, зо-
вут отчима Пригожина), который сей-
час, по данным СПАРКа, возглавляет 
«Конкорд Менеджмент и Консалтинг».

«Мегалайн» 
в этом 
году мог 
получить 
клининговых 
контрактов 
«Славянки» 
на 2,97 млрд 
руб.

Уборка по‑военному

На сайте госзакупок опу-
бликовано техзадание 
на оказание услуг по са-
нитарному содержанию 
объектов Минобороны 
в филиале «Читинский». 
В документе перечислены 
118 объектов, санитарное 
содержание которых дол-
жен обеспечивать победи-
тель: например 28 из них 
располагаются в самой 
Чите, столько же — в респу-
блике Саха (Якутия), один — 
в Бурятии. Всего победи-
телю нужно обеспечивать 

санитарное содержание 
больше 310 000 кв. м 
внутренних помещений 
и 33,2 млн кв. м прилегаю-
щей территории.
В помещениях, например, 
пять раз в неделю требуется 
мыть полы с твердым по-
крытием и пылесосить полы 
с текстильным покрытием, 
выносить мусор и про-
водить влажную уборку 
санитарных зон служебных 
помещений.
Летом на улице победитель 
должен обеспечить подме-

тание тротуаров, гаражей, 
боксов, складов, арсеналов 
и т. п. пять раз в неделю, по-
белку бордюров и деревь-
ев — два раза в год по мере 
необходимости, два раза 
в месяц — покос травы, 
уборку и вывоз скошенной 
травы. Зимой пять раз в не-
делю нужно подметать снег 
толщиной до 2 см с троту-
аров, очищать территорию 
от наледи и льда и обраба-
тывать тротуары противого-
лоледными реагентами, два 
раза в неделю — проводить 

механизированную очистку 
от снега тротуаров, проез-
жей части, автостоянки и т. д.
Два раза в год победитель 
должен проводить санитар-
ное обслуживание фонта-
нов и бассейнов в спортив-
ных комплексах.
Все работы должны соот-
ветствовать ГОСТу «Услуги 
по уборке зданий и помеще-
ний» и СанПиНам.
Авансовых платежей кон-
тракт не предусматривает, 
указано в техническом 
задании.
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До недавнего времени «Мегалайн» 
сложно было назвать крупной компа-
нией: выручка за 2013 год состави-
ла около 36,8 млн руб., за 2012 год — 
всего 13,4 млн руб. (данные СПАРКа).

Первые контракты у  «Мегалай-
на» появились именно в  декабре 
2014 года — когда армия вновь стала 
закупать клининговые услуги. Кро-
ме «Славянки» «Мегалайн» до конца 
февраля стал подрядчиком еще двух 
связанных с военными организаций: 
филиала Центрального военного 
клинического госпиталя Миноборо-
ны (один контракт на 12,9 млн руб.) 
и  ЦСКА (54 контракта на  65,5  млн 
руб.). Но  в  денежном выражении 
крупнейший клиент «Мегалайна» — 
«Славянка».

Старый кормилец
«Влиятельные российские политики, 
успешные бизнесмены, известные 
деятели культуры и искусства дове-
ряли проведение самых значимых 
в их жизни и карьере приемов «Кон-
корд кейтеринг», — так сама компа-
ния пишет о себе на сайте.

«Конкорд кейтеринг» — часть ре-
сторанной империи Евгения При-
гожина. С  1996  года эта компания, 
по  собственным данным, провела 
больше 15 тыс. мероприятий и об-
служила больше 1,5 млн гостей. Сре-
ди этих мероприятий немало самых 
престижных, в  которых участвуют 
высокопоставленные чиновники 
и  богатейшие российские бизнес-
мены: прием на Давосском форуме, 
премия Русского географического 
общества (его попечительский со-
вет возглавляет Владимир Путин), 
свадьба в Константиновском двор-
це в Стрельне, Петербургский меж-
дународный экономический форум, 
«Форум Россия» Сбербанка, следует 
из фотоотчетов на ее сайте.

По данным Forbes, строить гастро-
номическую империю Пригожин на-
чал с  заведения «Старая таможня» 
в  Санкт-Петербурге: он открылся 
в 1996 году, и среди его гостей были 
губернаторы Анатолий Собчак и Вла-
димир Яковлев. Гостями ресторанов 
Пригожина, по информации Forbes, 
были президенты США и  Франции 
Джордж Буш и Жак Ширак, а осенью 

2003  года Владимир Путин, прези-
дент России, отмечал в  пригожин-
ском заведении New Island свой 
день рождения (собеседники Forbes 
рассказывают, что  Путин посещал 
почти все петербургские рестораны 
Пригожина). Осенью 2010 года биз-
несмен проводил для  президента 
экскурсию по  своему заводу «Кон-
корд — кулинарная линия» в приго-
роде Санкт-Петербурга. На  вопрос 
РБК о знакомстве Пригожина и Пути-
на пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков не ответил.

Сейчас в списке на сайте «Конкор-
да» 10 ресторанов в Санкт-Петербур-
ге, семь в Москве и два в Сочи, а также 
«Магазин купцов Елисеевых» в Пе-
тербурге и  сеть магазинов «Музей 
шоколада».

С 2012 года подконтрольные При-
гожину структуры стали получать за-
метные государственные и околого-
сударственные контракты. Например, 
принадлежащая бизнесмену компа-
ния ООО «Конкорд М» превратилась 
в одного из основных поставщиков 
питания для управления делами пре-
зидента: 22 контракта на сумму около 
128 млн руб. за последние три года.

А ООО «Комбинат питания «Кон-
корд» стал главным «поваром» мо-
сковских школ: с 2012 года дирекция 
департамента образования Москвы 
обеспечила Пригожину контракты 
на питание на 2013–2015 годы на об-

щую сумму больше 10,6 млрд руб., 
свидетельствуют данные СПАРКа.

В  конце 2012  года с  дочерними 
структурами «Конкорда» двухлетние 
контракты на  92 млрд руб. на  обе-
спечение питанием Российской ар-
мии заключил «Военторг», указыва-
ет Forbes.

Сведений о контрактах на обеспе-
чение питанием армии в «Оборонтор-
ге» и других торговых системах РБК 
не нашел. Технически это возможно. 
Дело в том, что «Военторг» последо-
вал букве закона и перешел на откры-
тую систему закупок только в янва-
ре 2013 года, поэтому данных о более 
ранних контрактах компании в систе-
ме и нет, объясняет Екатерина Смир-
нова, адвокат юридической группы 
«Яковлев и Партнеры». Представитель 
«Военторга» к моменту публикации 
статьи не ответил на запрос РБК.

Связаться с Пригожиным по мо-
бильному телефону в  течение не-
скольких дней не удалось, направлен-
ные ему через помощницу вопросы 
остались без ответа. Представитель 
«Конкорд кейтеринг» не смогла отве-
тить на вопросы РБК.

Что будет дальше
Самое интересное в  проведенных 
«Славянкой» конкурсах на  убор-
ку — все работы должны уложиться 
в срок до 30 июня 2015 года. Это оз-
начает, что с июля потенциальным 

подрядчикам можно рассчитывать 
на новые контракты.

В  конце 2014  года Минобороны 
стало объявлять клининговые кон-
курсы напрямую, минуя «Славянку». 
На момент подготовки текста общая 
сумма объявленных уже по-ново-
му торгов превышала 14 млрд руб., 
причем львиная их доля объявлена 
в марте 2015 года. Выполнять рабо-
ты подрядчики должны будут в 2015–
2017 годах.

Сначала министерство собиралось 
завершить прием заявок на участие 
в этих торгах 30 марта — 1 апреля. 
Но  затем в  «Оборонторге» появи-
лось уведомление о переносе срока 
по большинству контрактов на сере-
дину апреля.

В результате к 1 апреля Минобо-
роны самостоятельно разыграло 12 
контрактов на оказание санитарных 
услуг на общую сумму более 5,7 млрд 
руб., следует из данных СПАРКа.

Пять из них, на 3,7 млрд руб., полу-
чила компания ЗАО «Флагман клин», 
принадлежащая Елене Грузовой. Эта 
компания — темная лошадка. До сих 
пор других госконтрактов она не по-
лучала, а по адресу ее регистрации 
в СПАРКе значатся еще 139 юриди-
ческих лиц. Связаться с компанией 
не удалось.

Три контракта  — на  обслужива-
ние недвижимости, уборку и т.п. — 
на 1,9 млрд руб. получило ЗАО «Ак-
тив-Резерв». Его единственная 
владелица — Татьяна Пыслару, сле-
дует из данных СПАРКа. Юридиче-
ский адрес «Актив-Резерва» совпада-
ет с юридическим адресом крупного 
игрока рынка клининга  — группы 
компаний «Фасиликом» (работает 
под брендом «Чистый свет»), разли-
чаются лишь номера офисов. В  ка-
честве контактов указаны адреса 
электронной почты «Фасиликома». 
«Компания «Актив-Резерв» с  нами 
никак не связана», — передал РБК че-
рез представителя владелец УК «Фа-
силиком» Эдуард Апсит.

Официальные запросы в «Славян-
ку», «Военторг» и Минобороны на мо-
мент публикации материала также 
остались без ответа. 

При участии Анастасии Напалковой

С 2012 года 
подкон-
трольные 
Пригожину 
структуры 
стали  
получать 
заметные 
государ-
ственные 
и околого-
сударствен-
ные кон-
тракты

ООО «АГАТ»

Еще четыре сани-
тарных контракта 
«Славянки» на общую 
сумму 430 млн руб. 
получило в этом году 
ООО «АГАТ». Оно же 
получило два «пря-
мых» контракта Мино-
бороны (минимальная 
сумма по двум ло-
там — 192,1 млн руб., 
а имеющиеся в откры-
том доступе договоры 
имеют общую сумму 
469,9 млн руб.).

По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 
ООО «АГАТ» с указан-
ным в документах ИНН 
зарегистрировано 
в Люберцах, на 66,67% 
принадлежит самому 
себе, а на 33,33% — 
Кириллу Кулебакину 
(одновременно он 
является гендиректо-
ром ООО «Газстройме-
талл»).
Среди связанных 
с Пригожиным ком-

паний есть ООО 
с таким же названи-
ем — «АГАТ», но оно 
зарегистрировано 
в Санкт-Петербурге. 
90% петербургского 
АГАТа принадлежит 
Самуилу Жарко-
му, он же с ноября 
2014 года является 
гендиректором ком-
пании. Раньше — 
с 2008 года — этим 
ООО владела Любовь 
Пригожина.
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Крупнейший оператор меняет хозяев

Главные по щитам
От кого поступило заявление и как 

может измениться структура владель-
цев группы, чиновник не уточнил.

Russ Outdoor — крупнейший в стра-
не оператор наружной рекламы. На ко-
нец 2014 года в 50 городах России у Russ 
Outdoor насчитывалось, по данным 
«Эспар-Аналитик», свыше 30,2 тыс. ре-
кламных поверхностей (без учета не-
больших форматов) общей площадью 
почти 378,8 тыс. кв. м. У ее главного 
конкурента — группы Gallery — мони-
торинг «Эспар-Аналитик» зафиксировал 
29,6 тыс. поверхностей общей площадью 
268,6 тыс. кв. м. Сама Russ Outdoor на 
своем сайте указывает, что располагает 
около 35 тыс. поверхностей в 68 городах.

Кто продает доли
Если разрешение ФАС будет получено 
и сделка будет закрыта, то в головной 
для всей группы компании — заре-
гистрированной в Нидерландах Russ 
Out of Home B.V. — «Лайса» будет вла-
деть 48,57%, «ВТБ Капитал» — 26,43%, 
а мировой лидер в наружной рекламе 
французская группа JCDecaux — 25%, 
уточнил Ткачев.

По состоянию на 30 июня 2014 года 
акционерами Russ Out of Home B.V, 
как следует из ее последней отчетно-
сти, являются «ВТБ Капитал» (26,43%), 
JCDecaux (25%), основатель канала 
СТС, американский инвестор Питер 
Герви (21,85%), топ-менеджмент во 
главе с Ткачевым (20,72%) и, наконец, 
Marathon Outdoor Cooperatief U.A (6%).

Получается, что «ВТБ Капитал» и 
JCDecaux сохраняют свои пакеты, а 
полностью из бизнеса Russ Outdoor 
выходят Герви, топ-менеджмент и 
Marathon Outdoor Cooperatief U.A.

Marathon Outdoor Cooperatief на-
ходится под управлением Alfa Capital 
Partners, было объявлено в 2011 году, 
когда 79% Russ Outdoor (тогда группа 
называлась News Outdoor) у News Corp. 
Руперта Мердока выкупил консорци-
ум инвесторов во главе с «ВТБ Капита-
лом». В совет директоров Russ Outdoor 
от этого акционера вошел старший 
консультант инвестиционной фирмы 
Blackstone Дмитрий Кушаев. В  про-
шлом году Forbes со ссылкой на Ку-

шаева сообщал, что в 2011 году по его 
совету долю в Russ Outdoor напрямую 
приобрел член совета директоров Аль-
фа-банка Андрей Косогов, поскольку 
инвестиционный комитет Alfa Capital 
Partners тогда не одобрил сделку.

Alfa Capital Partners и содиректор 
JCDecaux Жан-Франсуа Деко не отве-
тили на запрос РБК. Связаться с Куша-
евым и Косоговым не удалось.

Пресс-служба «ВТБ Капитала» со-
общила, что компания «удовлетворе-
на данной инвестицией» и «не рассма-
тривает продажу своего пакета». 

Питер Герви в минувшем марте в бе-
седе с РБК на вопрос об интересе к Russ 
Outdoor со стороны владельцев «Лай-
сы» отвечал: «Всегда есть люди, кото-
рые ищут выгодных сделок, но ника-
кого окончательного решения по моей 
доле [в Russ Outdoor] нет». В эти выход-
ные связаться с Герви не удалось.

Кто покупает долю
О том, что владельцы «Лайсы» актив-
но изучают рынок на предмет возмож-
ных покупок и инициировали перего-
воры с Russ Outdoor, РБК сообщал еще 
в январе. «Лайса» является эксклюзив-
ным рекламным подрядчиком РЖД. 
В  2006   году ЗАО «Железнодорожное 
рекламное агентство «Лайса» выиграло 
объявленный монополией конкурс на 
реализацию всех ее рекламных возмож-
ностей. По итогам торгов с «Лайсой» был 
заключен договор, который действует 
по 31 декабря 2016 года. Дополнитель-
ное соглашение предусматривает про-
лонгацию контракта еще на пять лет.

Рекламные конструкции «Лайсы» 
установлены в полосе отвода желез-
нодорожного полотна. На конец дека-
бря 2014 года, по данным «Эспар-Ана-
литик», в 50 городах у компании было 
196  рекламных поверхностей общей 
площадью почти 8,4 тыс. кв. м. Воз-
можную прошлогоднюю выручку «Лай-
сы» «Эспар-Аналитик» оценивает в 
273,2 млн руб. (13-е место среди россий-
ских операторов наружной рекламы).

Также «Лайса» размещает рекламу 
внутри железнодорожных вокзалов и 
расклеивает стикеры в электричках и 
поездах. Выручка по РСБУ ЗАО «Же-
лезнодорожное агентство «Лайса» в 
2013 году достигла 601 млн руб., при-
быль от продаж – 215,5 млн руб., чи-
стая прибыль – 167,5 млн руб. Данных 
за 2014 год еще нет.

Прошлой весной в «Лайсе» смени-
лись собственники: 100% ЗАО «Же-
лезнодорожное рекламное агентство 
«Лайса» у кипрской «Чупароса Ин-
вестментс Лтд» почти за 1,4 млрд руб. 
($38,9 млн по курсу ЦБ на день подпи-
сания договора, 26 марта 2014 года) 
приобрело ООО «Сайн Сити Групп». 
В минувшем октябре было объявлено 
о присоединении этого юрлица к ЗАО.

ООО «Сайн Сити Групп» на паритет-
ных началах владели ООО «Региональ-
ные проекты» и Сергей Колушев, осно-

ватель PR-агентства Eventicа. Среди его 
проектов — широко известный в 2000-х 
Российский экономический форум в 
Лондоне. В свою очередь, учредителями 
«Региональных проектов» ЕГРЮЛ назы-
вает Ромео Геворкяна (50%), Баграта Га-
заряна (49%; его племянник Армен воз-
главил «Лайсу») и Игоря Гончарова (1%).

Долю в Russ Outdoor покупают 
структуры, связанные с бенефициара-
ми «Лайсы», а не само агентство, на-
стаивает источник РБК, близкий к этой 
компании. «Лайса» была приобретена 
на заемные средства, знают два собе-
седника РБК. Кто финансирует сделку 
с Russ Outdoor, им неизвестно.

Гендиректор «Лайсы» Армен Газа-
рян и ее совладелец Сергей Колушев 
отказались от комментариев.

Сколько стоит бизнес
На 31 декабря 2014 года 26,43% «ВТБ Ка-
питала» в Russ Outdoor стоили 3 млрд 
руб., указано в последней отчетности 
по МСФО банка ВТБ. То есть весь опе-
ратор наружной рекламы был оценен в 
11,35 млрд руб.: по курсу ЦБ на 31 де-
кабря это почти $202 млн, по среднему 
курсу за весь год — $294 млн.

В 2011 году, когда «ВТБ Капитал», 
Герви и Косогов выкупили 79% опе-
ратора у News Corp. (оставшийся 21% 
был у топ-менеджмента, и в ходе той 
сделки он увеличил свою долю), весь 
бизнес Russ Outdoor был оценен в 
$256  млн, ранее сообщал ВТБ.

В феврале 2013 года была закрыта 
сделка по продаже 25% Russ Outdoor 
стратегическому инвестору — фран-
цузской JCDecaux. В ее пользу свои 
доли снизили «ВТБ Капитал», Герви и 
топ-менеджмент. За свои 25% JCDecaux 
как заплатила наличными, так и внесла 
в Russ Outdoor свои российские акти-
вы. Из отчетности французской группы 
можно сделать вывод, что в 2013-м по 
итогам этой сделки весь Russ Outdoor 
мог быть оценен уже в €387,2 млн, или 
около $518 млн.

 Окончание. Начало на с. 1 

В число 
нынешних 
владельцев 
«Лайсы» 
входит Сер-
гей Колушев, 
основатель 
PR-агент-
ства Eventicа

Стоимость «Лайсы» назвал суд

Сделка на $38,9 млн
Точная сумма сделки, за кото-
рую весной 2014 года «Лайсу» 
купила «Сити Сайн Групп», 
стала известна из решения 
Арбитражного суда Москвы. 
В октябре 2014 года иск почти 
на 27,4 млн руб. к ЗАО «Же-
лезнодорожное рекламное 
агентство «Лайса» подал ее 
прежний владелец — заре-
гистрированная на Кипре 
«Чупароса Инвестментс Лтд». 
В марте суд отказал истцу.
Договор о купле-продажи ак-
ций ЗАО между «Чупаросой» и 
«Сити Сайн Групп» был заклю-
чен 26 марта 2014 года, указано 
в тексте судебного решения. 
100% акций ЗАО были оценены 
в 1,3 млрд руб. Кроме того, «Сити 

Сайн Групп» согласилась вы-
платить «Чупаросе» 97,83 млн 
руб. прибыли за предыдущие 
годы. То есть сумма сделки со-
ставила почти 1,398 млрд руб., 
или $38,9 млн по курсу ЦБ на 
26 марта 2014 года.
«Чупароса» не согласна с раз-
мером полученных дивидендов 
за 2013 год. Она настаивает на 
том, что покупатель задолжал 
ей 27,4 млн руб

Бенефициар из РЖД
Основными бенефициарами 
«Чупаросы» являются Виталий 
Кривенко (на конец 2013 года 
владел 47,5%) и Василий 
Толстиков (42,5%). Кривенко — 
соратник Сергея Михайлова, 
основателя PR-агентства 

«Михайлов и партнеры», ны-
нешнего гендиректора агент-
ства ТАСС. В 2004–2012 годах 
Михайлов работал в РЖД, где 
возглавлял департамент кор-
поративных коммуникаций, а 
Кривенко в 2006–2011 годах 
был заместителем Михайлова. 
Впрочем, пресс-служба РЖД 
и Кривенко заявляли РБК, что 
совладельцем «Лайсы» тот стал 
уже после того, как в 2011 году 
покинул монополию.
Кривенко обещает обжаловать 
в апелляционной инстанции 
решение суда. Озвученную 
сумму сделки он не проком-
ментировал. За «Лайсу» было 
заплачено 1,398 млрд руб., 
подтвердил РБК ее новый со-
владелец Сергей Колушев.
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Еще в январе 2014 года  
Russ Outdoor начала сокращать 

персонал, что позволило компании 
резко снизить расходы
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Крупнейший оператор меняет хозяев

Главные по щитам
Почему дешевеют операторы
То, что бизнес крупнейшего в стране 
оператора наружной рекламы деше-
веет, обусловлено непростой ситуаци-
ей на всем рынке. В 2014 году общие 
затраты на наружную рекламу в Рос-
сии, по оценке «Эспар-Аналитик», по-
казали нулевой прирост и составили 
40,6 млрд руб. без НДС.

В финансовом году, закончившем-
ся 30 июня 2014 года, выручка Russ 
Outdoor в долларовом исчислении 
снизилась на 12%, до $300,3 млн, ука-
зано в отчетности головной Russ Out of 
Home. В пересчете на рубли продажи 
упали всего на 5%, до 10,2 млрд руб. При 
этом группе удалось резко снизить рас-
ходы и втрое увеличить операционную 
прибыль — до $36,2 млн, или 1,2 млрд 
руб. По итогам финансового года груп-
па зафиксировала почти $3,8 млн чи-
стой прибыли (127 млн руб.) против 
$14,8 млн чистого убытка (499 млн руб.) 
годом ранее. Ткачев приведенные в от-
четности цифры не комментирует.

Еще в январе 2014-го Russ Outdoor 
начала сокращать персонал. «Болезни 
лечить гораздо сложнее, нежели делать 
прививки, когда организм еще здо-
ров, — объяснял Ткачев в марте про-
шлого года в интервью «Коммерсан-
ту». — Вот и мы решили привиться, не 
дожидаясь образования метастазов».

В июне–декабре 2014 года падение 
доходов Russ Outdoor ускорилось. За 
весь календарный 2014 год выручка 
Russ Outdoor снизилась в долларовом 
исчислении на 22%, до $252 млн, в ру-
блевом — на 6%, до 9,7 млрд руб., сле-
дует из отчетности JCDecaux.

В 2015 году общие затраты на на-
ружную рекламу упадут, по прогно-
зу ZenithOptimedia, уже на 30%, до 
28,42 млрд руб.

Ситуацию усугубляет высокая дол-
говая нагрузка операторов наружной 

рекламы. В августе 2013 года в Мо-
скве прошли аукционы, на которых 
на ближайшие десять лет были разы-
граны почти 7,4 тыс. мест под наруж-
ную рекламу. Russ Outdoor тогда выи-
грала свыше 2,15 тыс. мест, пообещав 
заплатить за них в течение десяти лет 
более 27,2 млрд руб.

Для участия в тех торгах группа за-
няла в 2013 году у своего акционе-
ра «ВТБ Капитала» дополнительные 
6,5 млрд руб. В апреле этого года ему 
необходимо выплатить 2 млрд руб., но, 
как указано в отчетности головной Russ 
Out of Home, группа ведет переговоры 
о реструктуризации своей задолженно-
сти. Без нее заемщик не сможет выпол-
нить в 2015 году свои обязательства и 
рискует нарушить ковенанты по кре-
диту, предупреждает Russ Out of Home. 
Ткачев это не комментирует. Источник, 
близкий к оператору, уверяет, что вско-
ре группа договорится с «ВТБ Капита-
лом» о новых условиях кредита.

Сейчас Russ Outdoor оценивает-
ся меньше заявленных ВТБ на конец 
декабря 11,35 млрд руб., утверждает 

один из источник РБК, близких к опе-
ратору наружной рекламы. По его сло-
вам, именно из-за этого в сделке не 
участвует «ВТБ Капитал»: ведь тогда 
ему придется зафиксировать убыток 
от инвестиций в Russ Outdoor.

Ткачев стоимость бизнеса Russ 
Outdoor не комментирует.

Кто возглавит
После того как сделка будет закры-
та, управляющий директор Максим 
Ткачев покинет компанию, и вместе с 
ним могут уйти большинство топ-ме-
неджеров Russ Outdoor, утверждает 
источник, близкий к группе. От ны-
нешней команды «на хозяйстве», 
скорее всего, останется директор мо-
сковского региона Сергей Грибков, 
добавляет собеседник РБК.

Другой источник говорит, что, если 
сделка состоится, Russ Outdoor воз-
главит Армен Газарян, год назад став-
ший гендиректором «Лайсы».

Решение о том, кто будет руководить 
Russ Outdoor, будет принято после за-
крытия сделки, заявил РБК сам Ткачев. 

Привилегия Герви

У Питера Герви есть 
привилегия по сравне-
нию с другими акцио-
нерами Russ Outdoor, 
свидетельствует отчет-
ность головной Russ 
Out of Home. По согла-
шению 2011 года, если 
оператор проведет 
IPO или продаст более 
50% акций, то он дол-
жен выплатить Герви 
денежную премию. 

Ее размер на 30 июня 
2014 года оценивался в 
$1,9 млн.
Интересы Питера 
Герви помимо него 
самого в совете ди-
ректоров Russ Outdoor 
представляет также 
Сергей Васильев, 
гендиректор группы 
«Видео Интернешнл» 
(Vi), крупнейшего в 
стране продавца теле-

рекламы. Собеседники 
РБК высказывали 
предположение, что 
Васильев тоже явля-
ется бенефициаром 
21,85% Russ Outdoor, 
но пресс-служба Vi 
это всегда опровер-
гала. Представитель 
Vi настаивал на том, 
что в сделке 2011 года 
Васильев выступал как 
консультант.

Доли акционеров Russ Outdoor, %*

Финансовые результаты группы 
Russ Outdoor, млн руб.*

Источники: Russ Out Of Home B.V., расчеты РБК

Rus AD Invest Cooperatief U.A.
(структура «ВТБ Капитала»)

26,43

* По состоянию на 30 июня 2014 года

* Приведенные в долларах значения пересчитаны по среднему курсу ЦБ 
 за каждый финансовый год, заканчивающийся 30 июня.

2011 2012 2013 2014

25
JCDecaux CEEH GmbH

(структура французской 
группы JCDecaux)

21,85
NOOH Investments Cooperatief U.A. 
(структура Питера Герви)

MT Advertising S.A.R.L.
(структура топ-
менеджмента во главе 
с управляющим 
директором 
Максимом 
Ткачевым)

20,72

Marathon Outdoor Cooperatief U.A.
(структура члена совета директоров 
Альфа-банка Андрея Косогова)

6

Акционеры, которые продают свои доли

9804,1

1126,9 1052,6

391,1

1221,3

85,1

–328,6
–499,3

126,9

10 183,4
10 654,5

10 154,6

Выручка                 Операционная прибыль                 Чистая прибыль
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Дело «Адмирала» Участник списка Forbes Алексей Семин объявлен в розыск по делу о пожаре в Казани

Миллиард под арестом
АННА ДЕРЯБИНА,  
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Собственник сгоревшего торгового 
центра «Адмирал» Алексей Семин 
объявлен в розыск, а принадлежа-
щие ему активы арестованы. Биз-
несмен не скрывает, что находится 
во Франции, чтобы пройти курс 
лечения.

Земля, офисы, усадьбы
О том, что Семин, который являет-
ся председателем совета директо-
ров ЗАО «УК «АС Менеджмент» и 
собственником сгоревшего торгово-
го центра «Адмирал», объявлен в ро-
зыск, в пятницу сообщил официаль-
ный представитель Следственного 
комитета Владимир Маркин. В рам-
ках возбужденного уголовного дела 
был наложен арест на 400 объектов 
недвижимости, которые принадле-
жат Семину, следует из сообщения 
СКР, поступившего в РБК.

Представитель инвестиционной 
группы компаний ASG, контролиру-
емой Семиным, Татьяна Славкина 
подтвердила РБК, что группа полу-
чила постановление Советского рай-
онного суда города Казани, соглас-
но которому до 24 апреля 2015 года 
наложен арест на имущество паевых 
фондов Казанский земельный инве-
стиционный фонд и Казанский рент-
ный инвестиционный фонд, при-
надлежащих «АС Менеджмент». Это 
означает запрет на совершение сде-
лок в отношении этого имущества, 
пояснила она.

Журнал Forbes оценивал состоя-
ние 47-летнего Семина в 2014 году в 
$1,15 млрд, это обеспечило бизнес-
мену 95-е место в списке богатейших 
россиян. ASG владеет земельными 
участками в Москве, Московской об-
ласти и Татарстане общей площадью 
более 25 тыс. га, а также коммерче-
ской и жилой недвижимостью в Рос-
сии, Франции, Великобритании, Ки-
пре, ОАЭ.

Главный город для ASG — все-та-
ки Казань: здесь компания реали-
зовала 34 коммерческих проек-
та общей площадью 630 тыс. кв. м 
в сфере гостиничной, торговой и 
офисной недвижимости. Среди 
крупнейших — строительство тор-
гово-делового центра Meggapark 
площадью 121,6 тыс. кв. м, произ-
водственно-складского комплек-
са по улице Гладилова площадью 
22,9 тыс. кв. м, торгового комплек-
са по улице Моисеевская площадью 
15,3 тыс. кв. м.

В Москве компания реализу-
ет проект доходных домов «Рубле-
во-Мякинино» на территории пло-
щадью 2,7 га в районе Кунцево. 
Площадь самого комплекса состав-
ляет 40 тыс. кв. м.

В 2012 году ASG запустила про-
грамму по реставрации обветшав-
ших дореволюционных домов и 
усадеб. В  рамках этой програм-
мы компания отреставрировала 
26 исторических особняков в Каза-
ни, вложив при этом около 6 млрд 
руб. С 2013-го ASG участвует в ана-
логичной подмосковной програм-
ме «Усадьбы Подмосковья», став ее 
крупнейшим участником. Семин вы-
играл девять аукционов, на кото-

В договоре с арендатором «Адмирала» 
уточняется, что именно он обязан 
«обеспечивать своевременное 
выполнение требований пожарной 
безопасности, техники безопасности 
санитарных и экологических норм»

рых подмосковное правительство 
выставляло на торги право рекон-
струкции исторических усадеб с их 
последующей льготной арендой на 
49 лет. В них бизнесмен планировал 
открыть бутик-отели в старинном 
стиле. В реставрацию подмосковных 

объектов бизнесмен, по его словам, 
планировал вложить 1,5–2 млрд руб. 
собственных средств.

Группа Семина реставрирует та-
кие объекты, как усадьба Аигина в 
Пушкинском районе, усадьба Чер-
кизово в Коломенском районе, уса-
дебный комплекс Пущино-на-Наре 
в Серпуховском районе, усадьба Та-
расково в Каширском районе, усадь-
ба Зенино в Люберецком районе, 
усадебный комплекс «Спасское» в 
Воскресенском районе, усадьба Ва-
сино в Чеховском районе, усадьба 
Кузьминское в городском округе До-
модедово, усадьба Болдино в Солнеч-
ногорском районе.

Пожар в «Адмирале»
Пожар в казанском торговом центре 
«Адмирал» произошел 11 марта. В ре-
зультате 17 человек погибли, 23 по-
страдали.

Владельцем торгцентра являет-
ся «АС Менеджмент», арендатором 
выступала компания «Заря» Гусейна 
Гахраманова. Действующий договор 
аренды был заключен на срок с 23 мая 
2013 года по 31 января 2020 года.

13 марта стало известно, что суд 
арестовал Гахраманова и его заме-
стителей Николая Каекина и Гюль-
гусейна Наджафова. 16 марта по-
следовал арест гендиректора «АС 
Менеджмент» Роберта Хайруллина. 
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Алексей Семин, по словам его представителя, сейчас находится «вне информационного пространства»
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В отношении их и Алексея Семина, 
находившегося в тот момент на ле-
чении во Франции, было возбуждено 
уголовное дело. Всего фигурантами 
уголовного дела о пожаре в торговом 
центре являются 12 человек. След-
ствие также проверяет ряд сотруд-
ников прокуратуры Татарстана на 
возможное злоупотребление долж-
ностными полномочиями, повлек-
шее тяжкие последствия.

По данным следствия, Хайрул-
лин и Семин в 2004 году приобре-
ли четыре объекта недвижимости, 
расположенные в Казани, на улице 
Клары Цеткин, 8/27, в которых до 
проведенной реконструкции разме-

щались производственные помеще-
ния завода «Серп и Молот». В марте 
2008-го Хайруллин издал распоряже-
ние об объединении в одно здание 
всех четырех заводских цехов. При 
этом он не заявил о проводимой ре-
конструкции — представлял в БТИ и 
управление Росреестра по Татарста-
ну недостоверные данные об объек-
те. В январе 2009-го Хайруллин по-
лучил технический и кадастровый 
паспорта здания, что позволило ему 
зарегистрировать недвижимость в 
качестве торгового комплекса. По-
сле этого здание было сдано в аренду 
«Заре». Как считает СКР, с 2013 года 
здание незаконно эксплуатирова-
лось в качестве торгового центра: в 
нем не было исправных систем опо-
вещения о пожаре, планировка зда-
ния затрудняла эвакуацию людей.

Представитель Семина утвержда-
ет, что ответственность за содержание 
«Адмирала» лежала на арендаторе, то 
есть «Заре». В качестве подтвержде-
ния он выслал РБК договор аренды 
между «АС Менеджмент» и «Зарей». 
В договоре уточняется, что арендатор 
обязан «обеспечивать своевременное 
выполнение требований пожарной 
безопасности, техники безопасности 
санитарных и экологических норм». 
«При этом арендатор обязан осущест-
влять обслуживание всех инженерных 
и коммуникационных систем объек-
та; канализации, пожарной сигнали-
зации и пожаротушения», — написано 
в соглашении. Помимо этого указыва-
ется, что «арендатор самостоятельно 
несет ответственность перед третьи-
ми лицами, в том числе государствен-
ными контролирующими органами, 
за нарушение санитарных, экологиче-
ских, природоохранных норм и пра-
вил, правил пожарной безопасности, 
правил техники безопасности, правил 
общественного порядка…».

Сам Семин в пятницу был недо-
ступен для комментариев. По словам 
Славкиной, сейчас бизнесмен прохо-
дит курс лечения во Франции и на-
ходится «вне информационного про-
странства».

В середине марта Семин называл 
обвинения в свой адрес абсурдны-
ми. Он говорил, что не считает себя 
юридическим собственником «Ад-
мирала», поскольку формально вла-
деет лишь инвестиционными паями 
Казанского земельного инвестици-
онного фонда, к собственности ко-
торого относится здание торгцентра.

Семин официально предоставлял 
информацию о своем местонахожде-
нии в адрес следствия, говорит Слав-
кина. «Сотрудники компании продол-
жают работать в текущем режиме и 
по-прежнему всемерно способству-
ют расследованию, в частности, пред-
ставляют необходимые документы и 
информацию», — добавила она.

По словам министра культуры 
Московской области Олега Рожнова, 
обвинения в адрес Семина никак не 
скажутся на работе компании ASG с 
подмосковными властями. «Все свои 
обязательства арендатор выполняет 
в полном объеме, в том числе своев-
ременно уплачивает установленную 
арендную плату, на объектах прово-
дятся проектно-реставрационные 
работы, определенные охранными 
обязательствами», — пояснил он. 

Недвижимость Банк требует признать 
банкротом СУ-155

Сбербанк встал 
в очередь
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Сбербанк направил в суд заявление 
о банкротстве группы СУ-155 Михаи-
ла Балакина, одного из крупнейших 
строителей жилья. Это уже 18-е за-
явление от кредиторов компании с 
2014 года.

«В порядке общей очереди»
Сбербанк России требует признать не-
состоятельным ОАО «Строительное 
управление номер 155»  — головную 
структуру группы: соответствующее 
заявление Арбитражный суд Москвы 
зарегистрировал 1 апреля. Дата рассмо-
трения дела пока не назначена. Сумма 
финансовых претензий к  компании 
составляет 359 млн руб., сообщили 
в пресс-службе банка.

В базе Арбитражного суда содержит-
ся информация о том, что  в  октябре 
2014 года суд удовлетворил иск Сбер-
банка к головной компании СУ-155 поч-
ти на 380 млн руб. В декабре того же года 
госбанк потребовал выдать исполни-
тельный лист на принудительное испол-
нение решения третейского суда.

«Апрельское заявление Сбербанка от-
носится к задолженности, погашение ко-
торой со стороны компании на текущий 
момент уже находится в графике, со-
гласованном сторонами ранее в рамках 
действующего мирового соглашения, — 
заявил РБК представитель СУ-155 Роман 
Черниговцев. — Таким образом, претен-
зия сейчас носит уже технический харак-
тер и будет рассмотрена судом в порядке 
общей очереди. СУ-155 считает высоко-
вероятным снятие исковых требований 
в досудебном процессе».

Стороны уже предпринимали по-
пытки по урегулированию финансовых 
претензий в досудебном порядке, одна-
ко «ранее достигнутые договоренности 
были нарушены со  стороны СУ-155», 
ответили в  пресс-службе Сбербанка. 
«Введение процедуры банкротства по-
зволит удовлетворить требования всех 
существующих кредиторов в соответ-
ствии с законом», — заявил представи-
тель банка.

По итогам закрытия реестра креди-
торов может не оказаться суммы, до-
статочной для принятия необходимых 
решений в интересах Сбербанка, обра-
щает внимание заместитель председа-
теля коллегии адвокатов «Арбат» Игорь 
Зиневич. «Скорее всего, Сбербанк скло-
няет СУ-155 к скорейшему возврату за-
долженности».

Долг в 25 миллиардов
Только за  последние шесть месяцев 
к СУ-155 было подано более 50 исков. 
Среди истцов — банки «Глобэкс», ВТБ, 
Банк Москвы и Росбанк, Главгосстрой-
надзор Московской области, налоговая 
инспекция, а также ряд компаний и фи-
зических лиц. Также с начала 2014 года 
в отношении СУ-155 было подано 17 за-
явлений о банкротстве, не считая требо-
вания Сбербанка, следует из материалов 
Арбитражного суда Москвы.

У СУ-155 затяжной спор с властями 
Московской области, на которую прихо-
дится около 70% девелоперского порт-
феля застройщика. По данным Главгос-
стройнадзора, сейчас в  Подмосковье 
в  стадии реализации у  СУ-155  нахо-

дится 51 многоквартирный дом общей 
площадью 883,8 тыс. кв. м (для сравне-
ния: в 2013 году компания построила 
1,65 млн кв. м).

В  ноябре 2014  года подмосков-
ные власти объявили о  претензиях 
к СУ-155 более чем на 1 млрд руб. — это 
долг за аренду земли в Долгопрудном. 
По долгам на 753 млн руб. на тот мо-
мент уже было принято судебное реше-
ние о взыскании. Правда, владелец ком-
пании Михаил Балакин говорил тогда, 
что часть обязательств по выплате долга 
должны взять на себя группа ПИК и МУП 
«УКС города Долгопрудный» — соинве-
сторы проекта в Долгопрудном: его пар-
тнеры опровергали это. Несколько дней 
назад власти области подали заявление 
о банкротстве структуры СУ-155, кото-
рая занимается строительством в Дол-
гопрудном.

В  начале марта «СУ-155 Капитал», 
подконтрольная девелоперу, объяви-
ла о невозможности выкупа облигаций 
на 2,3 млрд руб. Позже, в середине меся-
ца, компания объявила о дефолте по ру-
блевым облигациям. В самой компании 
утверждали, что держателями облига-
ций выступали «Урса Капитал», также 
являвшаяся организатором выпуска, 
и Concern General Invest. В «Урса Капита-
ле» эту информацию не подтверждали.

Управляющий партнер «Урса Капи-
тал» Хачатур Мурадов рассказал РБК, 
что пока сторонам не удалось догово-
риться о реструктуризации облигаци-
онного долга. Задолженность по бон-
дам — это только десятая часть общей 
кредиторской задолженности СУ-155, 
отмечает Мурадов. Поэтому догова-
риваться можно только в  привязке 
к процессу глобальной реструктуриза-
ции долга СУ-155, заключает он: объ-
ем задолженности, по взысканию ко-
торой ведутся судебные производства 
или приняты соответствующие реше-
ния, превышает 10 млрд руб.

С апреля на конец декабря 2014 года 
долг СУ-155 вырос с 19 млрд руб. (эту 
цифру Балакин называл в  интервью 
«Коммерсанту») примерно до 25 млрд 
руб. В пресс-службе СУ-155 назвали ос-
новных кредиторов — «ХМБ Открытие», 
Инвестторгбанк, банк «Возрождение», 
добавив, что «кредиты обслуживаются, 
есть просрочки по погашениям». Под-
твердить наличие средств на  счетах 
группы в пресс-службе отказались. Вы-
ручка группы в 2014 году превысила 106 
млрд руб., объем коммерческих продаж 
(без учета госзаказа) — 31,3 млрд руб  .

Группа СУ-155 работает в строитель-
стве почти 60 лет: современная история 
девелопера началась после того, как Ми-
хаилу Балакину удалось приватизиро-
вать существенную часть мощностей 
советского стройкомплекса. В  состав 
группы входит более 80 промышленных 
и строительных предприятий в 17 го-
родах России. Строительные проекты 
компании находятся в 50 городах Рос-
сии, СНГ и Европы. 

Только за последние шесть 
месяцев к СУ-155 было 
подано более 50 исков
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Ревизия Роспотребнадзор начал масштабную проверку товаров с Украины

Обои виноваты
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

Как выяснил РБК, Роспотребнадзор 
развернул кампанию по проверке 
украинской продукции. Санитар-
ные врачи в регионах обязаны 
«срочно вы явить» и провести экс-
пертизу 15 видов украинских то-
варов.

Подозрительные подгузники
В региональные управления Рос
потребнадзора 3 марта 2015 года было 
направлено письмо за подписью замг
лавы ведомства Ирины Брагиной, в ко
тором местным санитарным врачам 
было предписано «срочно в рамках 
осуществления санитарнокарантин
ного контроля, федерального госу
дарственного санитарноэпидемио
логического надзора и федерального 
государственного надзора в области 
защиты прав потребителей организо
вать мероприятия по выявлению про
дукции производства Украины, ука
занной в приложении, и проведению 
ее экспертизы» (копия есть у РБК).

В приложении содержится список 
из 15 видов продукции (15 кодов ВЭД) , 
производимой на Украине. В списке — 
косметика, парфюмерия, мыло, мою
щие средства, а также обои, мебель и по
стельные принадлежности. Например, 
в перечень вошли женские гигиени
ческие прокладки и тампоны, детские 
пеленки и подгузники и аналогичные 
изделия из любого материала (код 
ТН ВЭД 961900), духи и туалетная вода 
(код 330300), обои (481420 и 481490), ве
щества поверхностноактивные, мою
щие средства, расфасованные для роз
ничной продажи (код ВЭД 340220).

В Роспотребнадзоре РБК подтвер
дили, что такое письмо было отправ
лено. Два источника в компаниях, 
владеющих федеральными сетями ма
газинов, рассказали, что такое письмо 
им действительно предъявляли пред
ставители санитарного ведомства.

«Роспотребнадзор при получении 
информации о рисках безопасности и 
качества продукции при необходимо
сти вводит режим усиленной оценки 
подконтрольных ведомству товаров, 
независимо от страны производите
ля», — говорится в комментарии ве
домства для РБК.

По словам исполнительного дирек
тора Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Андрея Карпова, ве
домство имеет право проводить либо 
плановые проверки, либо проверки 
по жалобам потребителей на качество 
продукции. В планах Роспотребнадзо
ра на первую половину 2015 года по
добных проверок украинской продук
ции нет, свидетельствуют данные на 
сайте ведомства.

По данным Федеральной таможен
ной службы (ФТС), с Украины в Рос

сию в прошлом году из указанного 
списка было ввезено моющих средств 
на $51 млн, туалетного мыла почти на 
$22 млн, обоев и настенных покрытий 
из бумаги более чем на $205 млн, сту
льев и кресел на $33 млн, женских гиги
енических прокладок, тампонов и дет
ских подгузников почти на $122 млн. 
По данным Euromonitor International, 
только рынки косметики, бытовой хи
мии и средств по уходу и гигиене в Рос
сии оцениваются совокупно по итогам 
2014 года в 818,7 млрд руб., или поряд
ка $22 млрд (по среднему номинально
му курсу ЦБ за 2014й).

Как писал РБК, Россия — главный ры
нок сбыта украинских товаров, на кото
рый приходится почти четверть всего 
экспорта Украины в денежном выраже
нии. В топ3 по стоимости входят тур
бореактивные двигатели и газовые тур
бины (этих товаров ввезено на $625 млн 
в 2014 году), искусственный корунд и 
оксид алюминия ($543 млн), уголки и 
железные профили ($277 млн). На чет
вертом месте — обои бумажные (из спи
ска Роспотребнадзора, $205 млн). Кро
ме того, в топ20 из потребительских 
товаров также входят сыры и творог (в 
2014м их было ввезено на $76,6 млн), 
а также «пищевые продукты, в другом 
месте не поименованные» (импорт в 
Россию составил $83,7 млн).

Раздражающий утенок
Проверки украинской продукции мо
гут закончиться ее изъятием из мага
зинов. Как ранее сообщал РБК, 19 марта 
Роспотребнадзор разослал в регионы 
письмо за подписью главы ведомства 
Анны Поповой, в котором предупре
дил о приостановке ввоза в Россию с 
23 марта 2015 года «веществ поверх
ностноактивных, поверхностноак
тивных средств, моющих и чистящих 
средств производства ООО «СК Джон
сон» (Украина, код ТН ВЭД 3402)».   

В письме указано, что при исследо
вании средства для мытья стекол «Ми
стер Мускул профессионал с нашаты
рным спиртом», средства для мытья и 
чистки кухонных поверхностей «Ми
стер Мускул эксперт для кухни энер
гия цитруса», а также чистящих средств 
для унитазов «Туалетный утенок Супер 
сила видимый эффект» и «Туалетный 
утенок 5 в 1 Морской» «установлено их 
несоответствие гигиеническим требо
ваниям по раздражающему действию», 
что и послужило причиной запрета.

Россия — главный рынок 
сбыта украинских товаров, 
на который приходится поч-
ти четверть всего экспорта 
Украины в денежном выра-
жении

Следит и защищает

Роспотребнадзор 
(Федеральная служба 
по надзору в сфере 
защиты прав потреби-
телей и благополучия 
человека) следит за 
соблюдением сани-

тарно-эпидемиоло-
гических норм при 
реализации товаров на 
потребительском рын-
ке и защищает права 
потребителей. В сферу 
контроля входят любые 

потребительские то-
вары (от продуктов до 
строительных материа-
лов) и услуги (от выда-
чи банковских креди-
тов до предоставления 
медицинских услуг).

Товары для ремонта Парфюмерия и товары 
личной гигиены

Бытовая химияМебель

*И другие 
аналогичные 

изделия
**Расфасованные 

для розничной 
продажи

Импорт украинских товаров, заинтересовавших 
Роскомнадзор, в 2014 году, $ млн

Источник: ФТС

Обои и аналогичные бумажные настенные покрытия

205,36

Женские прокладки, тампоны; детские пеленки, подгузники*

121,91

Прочая деревянная мебель

50,63

597,67
всего

Мебель для сидения

33,39

Прочая металлическая мебель

29,07

Туалетное мыло

21,76

Части мебели из металла и дерева

20,24

Прочие обои и аналогичные настенные покрытия

18,8

Дезодоранты и антиперспиранты

18,75

Духи и туалетная вода

15,37

Прочая обитая мебель для сидения с металлическим каркасом

14,68

Кухонная деревянная мебель

11,96

Матрасные основы, постельные принадлежности*

10,36

Напольные собранные многослойные панели

0,51

Поверхностно-активные вещества, моющие средства**

24,88
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Льгота Кого освободили от налога на имущество

Москва вычеркнула 
Куснировича и Абрамовича
АНАСТАСИЯ НАПАЛКОВА,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН,  
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ

Правительство Москвы исправило 
ошибку и сократило список зда-
ний, чьи владельцы заплатят на-
лог по кадастру. «Счастливчиков» 
42, большинство  — памятники 
архитектуры, в том числе ГУМ и 
«Националь».

На прошлой неделе правитель-
ство Москвы сократило список из 
5,5 тыс. зданий — торговых и офи-
сных центров площадью больше 
3 тыс. кв. м, налог на которые вы-
растет в 2015 году. Владельцы этих 
зданий будут платить налог на иму-
щество исходя из кадастровой, близ-
кой к рыночной, стоимости объектов 
(а не балансовой, которая для старых 
зданий из-за амортизации гораздо 
ниже). В среднем налог для них вы-
растет, по расчетам РБК, в 6 раз.

Оказалось, что 42 здания попали 
в этот перечень по ошибке. В их чис-
ле знаменитые объекты. Это ГУМ, 
находящийся в аренде у Bosco Миха-
ила Куснировича, гостиница «Наци-
ональ» группы БИН и электротеатр 
Станиславский, в здании которого 
БИНу принадлежат торговые поме-

щения, «Гостиный Двор» Михаила 
Хубутия, здание гостиницы «Буда-
пешт», принадлежащее компании 
MCG Павла Фукса, здание «Гута-Де-
велопмент», где расположены от-
ель «Савой» и бар «Эрмитаж», а так-
же здание ресторана «Балчуг, 5», на 
50% принадлежащее Millhouse Рома-
на Абрамовича. По расчетам РБК, ка-
дастровые налоговые поступления в 
бюджет Москвы должны были соста-
вить 62 млрд руб., а с учетом уточне-
ний эта сумма сократилась примерно 
на 900 млн руб.

«Большая часть зданий, исключен-
ных из перечня, входит в список объ-
ектов культурного наследия. Эти объ-
екты в любом случае не облагаются 
налогом, поэтому мы официально ис-
ключили их из перечня, чтобы не до-
пустить двойного толкования», — со-
общил представитель департамента 
экономической политики и развития 
города Москвы. Еще часть объектов 

не будет облагаться налогом на ос-
нове кадастровой стоимости потому, 
что фактически они не используют-
ся как торговые и офисные центры: 
их повторно проверили на основании 
заявлений владельцев. «Собственни-
ки этих объектов будут платить налог 
от балансовой стоимости, как и ранее. 
Первоначальный перечень объектов 
составлялся на основе технических 
характеристик, поэтому правитель-
ство Москвы проводит постоянную 
работу по его актуализации. В част-
ности, в прошлом году мы вывели из-
под кадастра заводоуправления», — 
объяснил собеседник РБК.

По мнению Александра Молохо-
ва, председателя коллегии адвокатов 
«Последний дозор», ошибок удалось 
бы избежать, если бы вопросы пере-
хода на оплату налога по кадастру 
широко обсуждались. «Судя по всему, 
столичные власти просто исправля-
ют ошибки, которые массово допуска-
лись в процессе перехода на исчис-
ление налога исходя из кадастровой 
стоимости объекта. Я уверен, что если 
бы столь важные для бизнеса решения 
принимались не кулуарно, а открыто 
и после подробного обсуждения вме-
сте с экспертным обществом, то оши-
бок было бы допущено существенно 
меньше», — говорит Молохов. 

Ретейл Sberbank CIB забрал ювелирную сеть Pandora

Сбербанк стал единственным 
членом «Панклуба»
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Sberbank CIB консолидировал 100% 
акций российской сети ювелирных 
магазинов Pandora и ведет перего-
воры о ее продаже. В числе претен-
дентов акционер группы Solvers 
Олег Малис.

 О том, что Сбербанк теперь владеет 
100% Panclub Enterprises Limited, кото-
рый развивает ювелирную сеть Pandora 
в России, сообщил зампред Сбербанка, 
глава Sberbank CIB Олег Ганеев. «Сделка 
была закрыта в марте, когда истек срок 
реализации пут-опциона», — сказал он.

Сбербанк выдал кредит АО «Пан-
клуб» (российская «дочка» Panclub 
Enterprises) в мае 2014 года, полу-
чив 35% компании в собственность и 
остальное в залог. Кредитное согла-
шение предусматривало право Сбер-
банка продать 35% компании обратно 
(пут-опцион). Обязанность исполнить 
пут-опцион лежала на холдинговой 
компании Trellas, которая является го-
ловной для ГК «Связной». Срок опци-
она истекал 1 марта 2015 года, однако 
Trellas не исполнила свои обязатель-
ства по выкупу акций.

В результате Сбербанк стал владель-
цем заложенных в качестве обеспече-
ния по предоставленному «Панклубу» 
финансированию 65% акций компа-
нии Panclub Enterprises, консолиди-

ровав 100% акций компании. В конце 
марта Федеральная антимонопольная 
служба удовлетворила ходатайство 
дочерней компании Сбербанка ООО 
«Сбербанк Инвестиции» о приобрете-
нии 65% голосующих акций PanClub 
Enterprises Ltd.

Общая сумма инвестиций Сбербан-
ка в сеть Pandora составила 13,6 млрд 
руб., эта сумма включает кредит и по-
купку 35% акций.

«Sberbank CIB видит предпосылки 
роста бизнеса «Панклуба», а также пер-
спективы дальнейшего развития стра-
тегических отношений с глобальной 
Pandora в России и СНГ», — сообщил 
РБК представитель Сбербанка.

По словам Ганеева, сейчас рассма-
тривается несколько схем дальнейшего 
развития этого актива, в том числе его 
продажа. «Для нас важно, чтобы этот 
бизнес оставался в России, и в одной из 
стратегий есть варианты продажи биз-
неса», — рассказал глава Sberbank CIB.

Ганеев отказался назвать цену, а 
также сообщить о возможных покупа-

Общая сумма инвестиций 
Сбербанка в сеть Pandora 
составила 13,6 млрд руб., 
эта сумма включает кредит 
и покупку 35% акций

телях ювелирной сети. Однако источ-
ник, близкий к Sberbank CIB, сказал, 
что средив потенциальных приобре-
тателей - «лица, аффилированные с 
Pandora, в частности Малис». Сейчас 
группа Solvers, которой владеет биз-
несмен Олег Малис, оформляет право 
собственности на 51% Trellas.

Малис сказал РБК, что по условиям 
кредитного соглашения Trellas долж-
на была выкупить 35% акций Panclub 
Enterprises. Однако, по его словам, на 
тот момент над компанией не было 
корпоративного контроля, поэтому эта 
часть сделки не была исполнена. Малис 
отказался ответить на вопрос, готов ли 
он выкупить Pandora у Сбербанка.

«Панклуб» является эксклюзивным 
дистрибьютором ювелирной продук-
ции под брендом Pandora в России. 
Ювелирный бренд Pandora был осно-
ван в 1982 году в Дании, штаб-кварти-
ра компании расположена в Копенга-
гене. Pandora производит ювелирные 
украшения из серебра и золота с ис-
пользованием драгоценных и полу-
драгоценных камней и муранского 
стекла. Изделия продаются более чем 
в 80 странах мира. «Панклуб»  был ос-
нован в 2009 году. В настоящее время 
в России продукция Pandora реали-
зуется более чем в 130 монобрендо-
вых  магазинах, а также через пар-
тнеров. По данным СПАРК, выручка 
«Панклуба» в 2013  году составила 
6,2 млрд рублей. 

С культурных объектов 
платить налог вообще не 
надо — ни по кадастровой, 
ни по балансовой стоимости

ООО «СК Джонсон» — «дочка» амери-
канской SC Johnson, которая производит 
моющие средства и бытовую химию под 
брендами Glade, «Мистер Мускул», «Ту-
алетный утенок», Pronto, средства для 
борьбы с насекомыми «Фумитокс», OFF!, 
Kiwi. В регионе СНГ представительства 
компании есть в России, Казахстане и 
на Украине. Завод компании, поставля-
ющий продукцию на рынок стран СНГ, 
расположен в Киеве. В головном офисе 
SC Johnson в США пока не смогли пре-
доставить комментарий, в московском 
и украинском офисах комментировать 
ситуацию отказались.

Уведомления насчет продукции SC 
Johnson от управления Подмосковья 
получили почти все крупные сети — 
в очередном письме от 30 марта (есть 
у РБК) получателями значатся X5 Retail 
Group (сети «Перекресток», «Пятероч-
ка», «Карусель»), «Дикси», «О'кей», «Мо-
нетка», Auchan, Spar, «Гиперглобус». 
Получение письма подтвердили в X5. 
В Auchan отметили, что пока никаких 
уведомлений не получали и прове-
рок у них не было. Письмо есть у сети 
«Семь+Я», рассказал соучредитель са-
марского ретейлера Виталий Неменов.

Всю продукцию, которую ввезли до 
23 марта, магазины могут продавать до 
истечения срока годности, уточнили в 
Роспотребнадзоре, поскольку запрет 
введен именно на ввоз, а не на торговлю. 

Еще раньше, 26 января 2015 года, 
Роспотребнадзор запретил ввоз в Рос-
сию пищевой соли, произведенной 
украинским предприятием «Артем-
соль» «в связи с выявленным несоот-
ветствием пищевой соли производства 
ГП «Артемсоль» (Украина) требовани-
ям, предъявляемым к содержанию 
примесей, йода и органолептическим 
показателям». Результаты исследова-
ний «подтвердили нарушение требо-
ваний действу ющего законодательства 
указанным производителем».

Запрету на ввоз предшествовали 
проверки Роспотребнадзора, которые 
были проведены после того, как потре-
бители начали жаловаться на качество 
соли. В середине января некоторые ре-
гиональные отделения Роспотребнад-
зора разослали письма розничным 
сетям с просьбой предоставить ин-
формацию о наличии на полках мага-
зинов соли украинских и белорусских 
производителей «в целях исключения 
из оборота указанной продукции». 
Надзорное ведомство интересовала 
продукция «Артемсоли», «Славянской 
соли», «Мозырьсоли» и «Белкалия». По-
добные рекомендательные письма по-
лучали торговые сети в Тульской, Твер-
ской, Ростовской областях и в Марий Эл.

От сетей никаких жалоб по поводу 
проверок и изъятий украинской про-
дукции не было, говорит Карпов из 
АКОРТ. По его словам, даже если това-
ры из списка Роспотребнадзора будут 
запрещены к ввозу с Украины вообще, 
это не сильно повлияет на бизнес мага-
зинов — всегда найдется чем заместить 
выбывшую продукцию. Кроме того, до-
бавляет он, у глобальных корпораций 
чаще всего есть заводы сразу в несколь-
ких странах СНГ, поэтому они смогут 
довольно быстро адаптироваться к пе-
ременам. Это так, но, для того чтобы 
перестроить поставки и производство, 
понадобится время, расстроен предста-
витель одного из транснациональных 
производителей. 



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

18 | БИЗНЕС | Кадры. Курс.  
Актив

Кадры В «Газпром нефти»  — новый начальник

Сын Патрушева, однокурсник Фрадкова
МАРИЯ БОНДАРЕНКО,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпром нефть» вводит новую 
должность заместителя генераль-
ного директора по развитию шель-
фовых проектов. Ее займет сын 
главы Совета безопасности России 
Николая Патрушева Андрей, сооб-
щает компания.

Новая должность
Младший сын главы Совета безо-
пасности России Николая Патру-
шева Андрей Патрушев получит 
пост заместителя генерального ди-
ректора  по развитию шельфовых 
проектов в «Газпром нефти», сооб-
щила РБК компания. Данная долж-
ность вводится в  «Газпром нефти» 
впервые, поскольку развитие шель-
фовых проектов является «стратеги-
ческим направлением деятельности 
компании».

«Начало реализации крупных про-
ектов на шельфе показало, что осу-
ществление дальнейших стратеги-
ческих планов требует выделения 
этого сегмента бизнеса для даль-
нейшего осуществления системной 
подготовительной  работы. В числе 
актуальных   задач  — продолжение 
тесного взаимодействия с государ-
ственными органами для формиро-
вания необходимого нормативного 
регулирования, изучение опыта по 
реализации аналогичных проектов 
в России и за рубежом, сотрудничество 
с потенциальными партнерами и под-
рядчиками для эффективного освое-
ния месторождений на шельфе», — со-
общила компания.

Назначение Патрушева на новую 
должность «Газпром нефть» объясня-
ет наличием у него опыта  реализации 
шельфовых проектов в России и за ру-
бежом. «До прихода в «Газпром нефть» 
Андрей Патрушев занимал должность 
замгендиректора компании «Газпром 
добыча шельф Южно-Сахалинск», ра-

Курс Иностранные инвесторы помогли российской валюте

Почему укрепился рубль
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

За последние три недели доллар по-
дешевел примерно на 5 руб. Укре-
питься рублю помогли покупки со 
стороны иностранных игроков.

 В марте рубль рос благодаря периоду 
налоговых выплат: чтобы заплатить 
налоги, экспортеры продавали ва-
лютную выручку и покупали рубли. 
С начала апреля этот фактор перестал 
действовать, однако за 1–2 апреля дол-
лар подешевел почти на 2 руб. В пят-
ницу, 3 апреля, курс практически не 
изменился.

Рубль дорожает вместе со всеми ва-
лютами развивающихся рынков, пи-
шут в своем обзоре аналитики «ВТБ 
Капитала» Максим Коровин и Татья-
на Зуева. В четверг, 2 апреля, индекс 

валют развивающихся рынков вырос 
на 0,5–0,8%, но при этом рубль укре-
пился к доллару сильнее — на 1,8%. 
Коровин и Зуева полагают, что опере-
жающий рост рубля связан с тем, что 
иностранные инвесторы закрывали 
длинные позиции в долларе, которые 
они открыли несколько недель назад 
на уровнях 60–62 руб. Сработали так 
называемые стоп-лоссы — автомати-
ческие поручения продать валюту при 
неблагоприятном движении цен. Ана-
литики Sberbank CIB также указывают 
в своем обзоре, что рубль поддержива-
ют продажи доллара со стороны нере-
зидентов и населения.

В первые дни апреля некоторые 
игроки продавали валюту, что поддер-
живало рубль, подтверждает руководи-
тель трейдинга на валютном рынке ФГ 
«БКС» Александр Мюльбергер. По его 

словам, это были не массовые прода-
жи, а продажи со стороны нескольких 
игроков. Но они спровоцировали силь-
ное укрепление рубля из-за небольших 
объемов торгов на валютном рынке — 
около $3,5 млрд.

Еще одна возможная причи  на укре-
пления рубля — это спрос на него со 
стороны иностранных игроков в рам-
ках операций carry trade, говорит руко-
водитель трейдинга ИК «Атон» Ярос-
лав Подсеваткин. Стратегия carry trade 
позволяет заработать на процентных 
ставках: инвесторы покупают валю-
ту государств, установивших высокие 
процентные ставки. Сейчас в России 
ключевая ставка равна 14%. К приме-
ру, в США ставка установлена на уровне 
0,25%, в Великобритании — 0,5%. Бли-
же всего по уровню ставки к России 
находится Бразилия — 12,47%. Рубль 

 Опережающий рост рубля связан с тем, 
что иностранные инвесторы закрывали 
длинные позиции в долларе, которые 
они открыли несколько недель назад 
на уровнях 60–62 руб.

нее был заместителем руководителя 
«Зарубежнефти», в том числе уча-
ствовал в работе «Вьетсовпетро», ко-
торое разрабатывает месторождения 
на шельфе Вьетнама», — объяснила 
компания.

Специалист по шельфам
Андрей Патрушев родился 26 ок-
тября 1981 года в Ленинграде. Он 
младший сын Николая и Натальи Па-
трушевых. В 2003 году окончил Ака-
демию ФСБ, капитан ФСБ. Однокурс-

У секретаря Совета безопасности 
Николая Патрушева (на фото) два сына. 

Старший, Дмитрий Патрушев, сейчас 
занимает должность председателя 

правления Россельхозбанка
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стал привлекателен для таких опера-
ций, после того как исчез риск обес-
ценивания национальной валюты, го-
ворит начальник дилингового центра 
Металлинвестбанка Сергей Романчук. 
«Прямой угрозы обесценивания сей-
час нет, так как ЦБ удалось справиться 
с дефицитом валютной ликвидности, 
а  экономика начинает восстанавли-
ваться. В отсутствие рисков держать 
рубль выгодно, так как высокая ставка 
приносит доход», — говорит Романчук.

ник Павла Фрадкова, младшего сына 
бывшего премьер-министра Михаила 
Фрадкова.

Служил заместителем начальника 
9-го отдела управления «П» («Про-
мышленность») ФСБ РФ (отдел име-
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нуют также «нефтяным», поскольку 
его сотрудники отслеживают ситуа-
цию на нефтяном рынке).

В сентябре 2006 года назначен со-
ветником председателя совета дирек-
торов ОАО «Роснефть» Игоря Сечина 
по вопросам защиты информации. 
Осенью 2011 года перешел из «Ро-
снефти» в «Зарубежнефть», получив 
кураторство над вьетнамским направ-
лением. В начале февраля 2012 года 
назначен первым заместителем ге-
нерального директора СП «Вьетсо-
впетро» — совместного предприятия 
вьетнамской PetroVietnam и россий-
ской «Зарубежнефти».

В сентябре 2013 года назначен ви-
це-президентом ОАО «Газпром добы-
ча шельф Южно-Сахалинск» (дочер-
няя структура «Газпрома»). По словам 
источника РБК в руководстве компа-
нии «Газпром добыча шельф Юж-
но-Сахалинск», на своей должности 
Патрушев курировал вопросы капи-
тального строительства, он покинул 
свой пост месяц назад и на его место 
пока не нашли нового сотрудника.

Указом президента от 26 апреля 
2007 года Патрушев-младший на-
гражден орденом Почета с форму-
лировкой «За достигнутые трудовые 
успехи и многолетнюю добросовест-
ную работу».

Старший брат Дмитрий Патру-
шев — председатель правления Рос-
сельхозбанка (с 2010 года, ранее — ви-
це-президент Внешторгбанка). Дядя 
Андрей Патрушев — советник Влади-
мира Проничева.

Друзья и родственники
Посты топ-менеджеров в крупных 
российских компаниях занимают 
дети и  других не менее известных 
родителей. Так, сын бывшего пре-
мьер-министра России и нынешнего 
главы Службы внешней разведки Ми-
хаила Фрадкова Петр Фрадков зани-
мает пост первого заместителя пред-
седателя Внешэкономбанка (ВЭБа). 

А сын Игоря Сечина Иван Сечин явля-
ется первым заместителем директора 
департамента совместных проектов 
на шельфе компании «Роснефть».

В начале года Иван Сечин был на-
гражден президентом медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. В указе главы государства 
отмечалось, что Иван Сечин получил 
награду «за большой вклад в разви-
тие топливно-энергетического ком-
плекса и многолетний добросовест-
ный труд».

Комментируя журналистам на-
значение Андрея Патрушева на но-
вую должность в «Газпром нефти», 
пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков заметил, что для по-
лучения работы в крупных компаниях 
важны не родственные связи, а высо-
кий профессионализм.

«Я бы не согласился с тем, что су-
ществует какая-то аномальная ситу-
ация [с большим количеством детей 
чиновников, работающих на руково-
дящих постах в крупных компани-
ях]», — цитирует Пескова Интерфакс. 
Пресс-секретарь заметил, что на ру-
ководящих постах как в государствен-
ных, так и в негосударственных и сме-
шанных компаниях есть огромное 
количество сыновей и дочерей лю-
дей, которые не занимают никаких 
постов. И таких людей, по словам Пе-
скова, «гораздо больше». 
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Актив Миллиардер оказался совладельцем 
издательства «Просвещение»

Учебник Ротенберга
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Аркадию Ротенбергу, бизнесмену 
из ближайшего окружения Влади-
мира Путина, может принадлежать 
блокирующий пакет крупнейшего 
издателя учебно-методической ли-
тературы.

О том, что миллиардер Аркадий Ро-
тенберг проявляет интерес к книго-
издательской деятельности, газета 
«Коммерсантъ» написала в 2013 году. 
В сентябре 2013 года бизнесмен стал 
председателем совета директоров 
ОАО «Издательство «Просвещение», 
но о его доли в компании никогда не 
сообщалось.

В годовой бухгалтерской отчетно-
сти ОАО «Издательство «Просвещение» 
за 2014 год говорится, что член совета 
директоров Аркадий Ротенберг «имеет 
право распоряжаться (непосредствен-
но или через свои дочерние общества) 
более чем 20% общего количества го-
лосов, приходящихся на голосующие 
акции акционерного общества [«Изда-
тельство «Просвещение»]».

Источник РБК, работающий в си-
стеме государственных заказов, слы-
шал, что Ротенбергу принадлежит 25% 
«Просвещения». Косвенно эту инфор-
мацию подтверждают и данные из 
кипрского регистра компаний. Вла-
дельцем 100% акций «Просвещения» 
является фирма Olma Media Group Ltd, 
зарегистрированная на Кипре.

При регистрации в июне 2010 года 
ее капитал был разделен поровну 
между Владимиром Узуном (осно-
ватель «ОЛМА Медиа Групп», сей-
час  — президент ОАО «Издатель-
ство «Просвещение») и Ларисой Ткач 
(Олег Ткач — основатель «ОЛМА Ме-
диа Групп», сейчас — член Совета Фе-
дерации, его помощник не смог пояс-
нить, как связаны между собой Олег 
и Лариса Ткач).

В декабре 2010 года произошло из-
менение в структуре капитала Olma 
Media Group Ltd — фонд с Каймано-
вых островов DPK Investment Fund стал 
владельцем 99,9%, а у Узуна осталось 
0,1%. В списке аффилированных лиц 
«Просвещения» сообщается, что и DPK 
Investment Fund, и Узун принадле-
жат  «к той группе лиц, к которой при-
надлежит акционерное общество». То 
есть собственники Olma Media Group 
Ltd просто изменили схему владения 
активом.

В ноябре 2013 года, спустя два ме-
сяца после вхождения Ротенберга в со-
вет директоров «Просвещения», у Olma 
Media Group Ltd появился новый акци-
онер. Компания Pegasus Management 
Group Ltd, зарегистрированная на Бри-
танских Виргинских островах, полу-
чила 25% акций Olma, у DPK осталось 
74,9%, у Узуна — 0,1%.

Представитель Аркадия Ротенбер-
га сообщил корреспонденту РБК, что 
занят и не может говорить по телефо-
ну, и в течение дня не отвечал на звон-
ки. Гендиректор «ОЛМА Медиа Групп» 
Дмитрий Иванов и Олег Ткач на звонки 
корреспондента РБК не ответили. По-
мощник Ткача сказал, что тот находит-
ся за городом и недоступен.

«Просвещение» — крупнейший из-
датель учебников, пособий и методи-
ческой литературы. По данным Рос-
сийской книжной палаты, в 2014 году 
издательство выпустило 1897 книг ти-
ражом 65,866 млн экземпляров, что на 
10% выше тиража 2013 года.

«Просвещение» было приватизи-
ровано в декабре 2011 года. Тогда ЗАО 
«ОЛМА Медиа Групп», подконтрольное 
Ткачу и Узуну, купило 100% учебного 
издательства за 2,25 млрд руб. Затем 
акции «Просвещения» перешли к Olma 
Media Group Ltd.

После появления у издательства но-
вых владельцев его финансовые по-
казатели существенно улучшились. 
За три года выручка компании уве-
личилась в 2,5 раза, до 9,3 млрд руб. 
(данные за 2014 год — по реорганизо-
ванному ОАО «Издательство «Просве-
щение»), чистая прибыль выросла поч-
ти в 16 раз, до 5 млрд руб.

Одна из причин роста финансовых 
показателей — рост государственно-
го заказа. Если в 2011 году, по данным 
СПАРК-Интерфакс, «Просвещение» 
выиграло аукционы на 602 млн руб., 
то в 2013 году — уже на 3,9 млрд руб.

В ноябре 2014 года газета New York 
Times сообщила, что корпорация 
Microsoft решила отложить сотрудни-
чество с издательством «Просвеще-
ние», в рамках которого планирова-
лось создать планшетный компьютер 
для российских школ. По данным NYT, 
решение было принято после того, 
как Microsoft узнала, что к «Просве-
щению» имеет отношение Аркадий 
Ротенберг — фигурант санкционного 
списка США. По словам представите-
ля «Просвещения», компания Microsoft 
«не прекратила, а приостановила со-
трудничество с издательством». 

Финансовые показатели
ОАО «Издательство «Просвещение», млрд руб.

Государственные заказы и контракты
ОАО «Издательство «Просвещение», млрд руб.

Источники: данные компании, СПАРК-Интерфакс
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За 2014 год приведены данные по реорганизованному ОАО «Издательство «Просвещение»

За 2014 год приведены суммарные данные по ОАО «Издательство «Просвещение» 
и реорганизованному ОАО «Издательство «Просвещение»   

Сейчас рубль возвращается к оправ-
данному и сбалансированному уровню 
после падения в прошлом году, счи-
тает Романчук. В среднесрочной пер-
спективе при текущих ценах на нефть 
рубль продолжит укрепляться, уверен 
он: в апреле и мае нет значительных 
выплат по внешнему долгу, поэто-
му банки и компании не будут запа-
саться валютой и не будут давить на 
рубль. Романчук полагает, что в сред-
несрочной перспективе доллар может 
подешеветь до 53–55 руб. Если цены 
на нефть останутся относительно ста-
бильными, то рубль продолжит укре-
пляться, согласны аналитики Коро-
вин и Зуева.

Аналитик «Открытие Брокер» Ан-
дрей Кочетков также полагает, что дол-
лар подешевеет до 55 руб. «В пятницу 
вышли слабые данные по рынку труда 

США, из-за этого доллар будет слабеть, 
а валюты стран с высокими ставками 
будут укрепляться», — поясняет он.

По расчетам Подсеваткина, при 
цене на нефть $50 за баррель доллар 
будет стоить 61,5 руб., при $55 за бар-
рель — 55,9 руб., при $60 за баррель — 
51,25 руб. Наиболее вероятным уров-
нем Подсеваткин считает 55 руб. 
за доллар. «Рубль почти исчерпал по-
тенциал укрепления на текущий мо-
мент», — резюмирует он.

Главный экономист ФГ БКС Вла-
димир Тихомиров говорит, что теку-
щий курс рубля справедливый. «Силь-
нее, чем 56 руб. за доллар, национальная 
валюта вряд ли будет», — говорит он. 
Если дополнительное  укрепление 
и произойдет, то оно будет  необосно-
ванным  и кратковременным, добавля-
ет Тихомиров. 

Пресс-секретарь 
президента России 
Дмитрий Песков заметил, 
что для получения  
работы  в крупных 
компаниях важны 
не родственные  
связи, а высокий 
профессионализм
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Население отказывается брать кредиты на покупку жилья

Ипотека не по карману
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА,  
АЛЕКСЕЙ ВЕРЕНИКИН

Всего 18% россиян, планирующих 
улучшить жилищные условия, го-
товы взять ипотечный кредит, 
следует из опроса Национального 
агентства финансовых исследова-
ний (НАФИ). Два года назад желаю-
щих взять кредит было почти в два 
раза больше.

Большинство российских граждан 
в ближайшие три года не намерены 
улучшать свои жилищные условия, 
выяснило НАФИ. Опрос проводился в 
феврале 2015 года среди 1600 человек 
из 140 населенных пунктов в 42 реги-
онах России. О планах купить новую 
квартиру или затеять ремонт сообщили 
лишь 18% россиян (два года назад их 
было 30%). Причем только треть из них 
намерены купить квартиру или постро-
ить собственный дом. Остальные пла-
нируют ограничиться капитальным ре-
монтом или обменять существующую 
недвижимость на новую без доплаты.

Отказ от улучшения условий прожи-
вания предсказуемо привел к снижению 
интереса к ипотечному кредитованию. 
Взять ипотечный кредит готовы лишь 
18% из тех, кто хочет купить, постро-
ить или поменять жилье. Это 6,5% вы-
борки НАФИ. В 2013 году возможность 
взять кредит на покупку жилья рассма-
тривали 36% россиян из тех, кто соби-
рался улучшать жилищные условия, или 
11,5% от общего числа опрошенных.

Банкиры подтверждают выводы ис-
следования. Спрос на ипотечные кре-
диты серьезно снизился, рассказывает 
первый зампред Банка жилищного фи-
нансирования Игорь Жигунов. За пер-
вый квартал 2015 года объем заявок на 
ипотечные кредиты уменьшился, по его 
словам, вдвое. По данным Националь-
ного бюро кредитных историй (НБКИ), 
число выданных ипотечных кредитов в 
феврале 2015 года сократилось на 33 %. 
Объединенное кредитное бюро (ОКБ) 
давало еще более пессимистичную кар-
тину — минус 72 % (в обоих случаях ди-
намика к февралю прошлого года).

Интерес населения к ипотечным 
кредитам поддерживали действия 
госбанков, считает директор департа-
мента розничных продаж ЮниКредит 
Банка Иван Матвеев. «В феврале, ког-
да проводился опрос НАФИ, госбанки 
начали опускать ставки по ипотечным 
кредитам до уровня в 13%», — объяс-
няет Матвеев. Кроме того, все ждали 
старта программы субсидирования 
ипотечной ставки на покупку квартир 
в новостройках, добавляет начальник 
управления развития розничного биз-
неса Абсолют Банка Антон Павлов.

Программа льготных ипотечных кре-
дитов на покупку нового жилья зарабо-
тала 13 марта этого года. Тогда было под-
писано постановление правительства о 

субсидировании ставки по ипотечным 
кредитам. Ставка для конечного заем-
щика не должна превышать 12% годо-
вых. Программа действует для креди-
тов, выданных с 1 марта 2015 года до 
1 марта 2016 года, государство намере-
но потратить на нее около 20 млрд руб.

НАФИ заметило интересную тен-
денцию. Раньше для улучшения жи-
лищных условий люди брали не только 
ипотеку, но и потребительские креди-
ты. «Люди предпочитали взять неболь-

шую недостающую на жилье сумму с 
помощью нецелевого займа. Особен-
но это было популярно в регионах, где 
цены на недвижимость намного ниже, 
чем в Москве», — говорит директор де-
партамента исследований банковского 
сектора НАФИ Ирина Лобанова.

Несмотря на высокие ставки, та-
кой вариант пользовался спросом — 
не было необходимости заклады-
вать квартиру, страховать риски и т.д. 
В 2012 году тех, кто выбирал этот спо-

соб занять деньги, было 24% из же-
лающих поменять жилье. Сегодня их 
всего 6%. Лобанова объясняет это сни-
жением уровня сбережений населения 
из-за кризиса. «В декабре люди потра-
тили большую часть сбережений. Те-
перь небольшие потребительские кре-
диты не помогут решить проблему 
жилья», — объясняет Лобанова. 

Материал подготовлен проектом 
Quote.rbc.ru

Люди предпочитали взять 
небольшую недостающую 
на жилье сумму 
с помощью нецелевого 
займа — при этом  
не было необходимости 
закладывать квартиру

Как вы планируете улучшать жилищные условия? (% опрошенных)    

Источник: Национальное агентство финансовых исследований

Капитальный ремонт или перепланировка

Покупка / строительство жилья / обмен через покупку с доплатой

Обмен жилья

Другое

Затрудняюсь ответить

Ипотечный кредит

Собственные средства

Потребительский кредит

Взять в долг у частных лиц — родственников, друзей

Социальная (в том числе молодежная, «для молодых семей») ипотека

Ссуда от работодателя

Другое

Затрудняюсь ответить

За счет каких средств вы планируете улучшить жилищные условия?
(% респондентов, планирующих улучшение жилищных условий за счет покупки, 
строительства или обмена жилья)
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